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ИгА нт.п .^йЯчЯ .,'? Î ^̂ ,I : А м^ ло,ззв?пI, м ззм пп ь иэБйлзсгэлп мапаэапь. тмспшь лпэпзззпьо ьозолошсгпь ыл азлпззсгшз ^зззззззапь ьздпэмь плззбп

№  222 (9414) Воскресенье, 18 сентября 1955 г. Цена 20 коп.

Газеты и журналы— в массы!
Советская печать выполняет большие и 

почетные задачи. Наша пресса и прежде 
всего газеты —  это важнейшее сред
ство партийного руководства массами, по
литического воспитания трудящихся, мо
билизации тружеников города и деревни 
на проведение генеральной линии партии, 
на решение боевых текущих задач. Совет
ская печать неустанно борется за великое 
дело мира во всем мире.

Коммунистическая партия всегда прояв
ляла и проявляет заботу о развитии печа
ти, о повышении ее роли как коллектив
ного пропагандиста, агитатора и организа
тора. В СССР распространяется свыше 
44 миллионов экземпляров газет, миллио
ны экземпляров журналов. Нет народа в 
нашей стране, который не имел бы газет 
и журналов на своем родном языке. Это —  
великое завоевание ленинско-сталинской 
национальной политики Коммунистиче
ской партии. Только в нашей республике 
издается 116 газет и журналов на грузин
ском, русском, армянском, азербайджан
ском, абхазском и осетинском языках.

Партийные комитеты обязаны повсе
дневно заботиться о повышении идейно
политического уровня своих печатных ор
ганов, о том, чтобы газеты на деле стали 
важнейшими центрами политической рабо
ты в массах. При помощи газеты каждая 
партийная организация имеет возможность 
укреплять свои связи с массами, мобили
зовывать и направлять рабочих, колхоз
ников, интеллигенцию на осуществление 
исторических задач по дальнейщему подъе
му социалистической промышленности и 
сельского хозяйства, техническому про
грессу и коренному улучшению организа
ции производства во всех отраслях народ
ного хозяйства. Уделяя постоянное внима
ние повышению уровня своих печатных 
изданий, партийные комитеты должны ин
тересоваться вопросами распространения и 
своевременной доставки газет и журналов 
подписчикам.

Чем шире распространяется печать, чем 
глубже проникает она во все слои населе
ния, тем выше ее роль в коммунистиче
ском воспитании, в развитии творческой 
инициативы советских людей, в подъеме 
политической и трудовой активности масс. 
Оперативное и своевременное распростра
нение газет и журналов среди населения 
является кровным делом и прямой обязан
ностью партийных комитетов, в первую 
очередь их отделов пропаганды и агита
ции.

Недооценка политического значения де
ла распространения печати приводит к то
му, что некоторые журналы и газеты, осо
бенно районные газеты, плохо использу
ются как средство воспитания масс. В Ме- 
стийском райЬне, в результате плохой орга
низации подписки и розничной продажи, 
тираж газеты «Колектиури шрома» рас
пространяется лишь на 75 процентов, 
неудовлетворительно расходятся тиражи 
адпгенской, казбегской, дманисской, лен- 
техской районных газет, а также город
ских газет «Мгзнебаре Колхидели» (Поги) 
и «Кутаисская правда». В ряде мест на
рушаются сроки доставки газет подписчи
кам. Абхазские областные газеты, напри
мер, доставляются в районные центры на 
второй день, а во многие колхозы и насе
ленные пункты —  на третий и даже на 
четвертый день. Местные партийные орга
ны примирились с этим ненормальным яв
лением и не принимают должных мер к 
обеспечению своевременной доставки газет 
читателям.

1 октября начинается подписка на га
зеты и журналы на 1956 год. Областные, 
городские и районные комитеты партии 
совместно с органами «Союзпечати» долж
ны принять все меры к тому, чтобы прове
сти подписку на периодические издания 
четко и организованно. Основной принцип 
распространения печати —  индивидуаль
ная подписка. В прошлом году в не
которых городах и районах республи
ки в ущерб индивидуальной подписке 
немалая часть тиражей газет и журналов 
оседала в различных конторах и учрежде
ниях. Надо до минимума сократить ведом-
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ственную подписку, запретить организа
циям и учреждениям производить выписку 
газет и журналов для своих сотрудников 
за счет государственных и общественных 
средств.

Распространение печати требует от ра
ботников «Союзпечати» живых методов ру
ководства, инициативы в работе. Обкомы, 
горкомы, райкомы партии обязаны лучше 
помогать органам «Союзпечати», взять под 
свой контроль дело организации и откры
тия пунктов индивидуальной подписки на 
предприятиях, новостройках и транспорте, 
в учреждениях, учебных заведениях, науч
но-исследовательских институтах, колхо
зах, совхозах и МТС. Надо всячески при
близить подписные пункты к трудящимся, 
поставить дело так, чтобы каждый совет
ский гражданин, где бы он ни находился, 
мог свободно выписать нужные ему газету, 
журнал. К  проведению подписки должны 
быть широко привлечены работники поч
товых предприятий, а также обществен
ные уполномоченные— комсомольцы, кол
хозники-активисты, работники культурно- 
просветительных учреждений.

В ходе подписной кампании необходимо 
добиться значительного расширения и 
улучшения организации подписки на 
производственно-технические и научные 
журналы среди рабочих и специалистов 
важнейших отраслей промышленности —  
энергетиков, металлургов, машиностроите
лей, угольщиков. Особенное внимание 
должно быть обращено на распростране
ние сельскохозяйственных изданий. В 
этом деле существенную помощь работни
кам связи должны оказать Министерство 
сельского хозяйства, Министерство совхо
зов Грузинской ССР и их органы на ме
стах. Плохое распространение сельскохо
зяйственных газет и журналов наносит 
серьезный ущерб делу внедрения в колхоз
ное и совхозное производство достижений 
советской агрономической науки и опыта 
передовых колхозов, совхозов и МТС.

Нельзя правильно организовать распро
странение печати, если не будет обеспе
чена хорошая информация населения о пе
чатных изданиях и условиях подписки на 
них. Министерство связи Грузинской ССР 
обязано наладить широкую информацию 
населения через печать, местное радиове
щание о порядке, сроках, условиях при
ема подписки на все периодические изда
ния, выходящие в стране.

О распространении своих изданий долж
ны позаботиться и сами издательства и ре
дакции. Успех распространения той или 
иной газеты прежде всего зависит от то
го, насколько хороша эта газета.  ̂Совет
ский читатель —  трбовательный чита
тель. Он хочет, чтобы в местной газете 
всесторонне освещалась жизнь района, го
рода, республики, чтобы газета была со
держательной, боевой. Чем выше идейный 
уровень печатного органа, чем шире осве
щается в нем жизнь, чем интереснее
публикуемые в нем материалы, тем боль
ше спрос читателей на это издание.

Необходимо добиться также своевремен
ного выхода в свет наших газет и жур
налов, улучшать их полиграфическое
оформление. Например, систематическое
запаздывание по вине комбината печати 
журналов «Мнатоби», «Сакартвелос кол- 
меурне» вызывает справедливое недоволь
ство подписчиков. Однако руководящие ра
ботники Главиздата Министерства культу
ры Грузинской ССР не принимают надле
жащих мер к ликвидации этого ненормаль
ного положения.

Распространение печати —  дело огром
ной политической важности. Нынешняя 
подписная кампания будет проводиться в 
обстановке развернувшегося в честь XX 
съезда КПСС всенародного социалистиче
ского соревнования трудящихся нашей 
страны за претворение в жизнь решений 
июльского Пленума ЦК КПСС. Долг пар
тийных организаций республики, всех ра
ботников связи —  образцово организовать 
распространение печати среди всех слоев 
населения в городе и деревне.

17 сентября, в 16 часов по московскому времени, в Большом Кремлевском 
Дворце в Москве открылись переговоры Правительственных делегаций Советского 
Союза и Германской Демократической Республики по вопросу о дальнейших шагах 
в целях развития и укрепления дружественных отношений между Советским Союзом 
и Германской Демократической Республикой.

Со стороны Советского Союза в переговорах участвуют: Председатель Совета 
Министров Союза ССР Н. А. Булганин, Член Президиума Верховного Совета СССР 
Н. С. Хрущев, Министр Внешней Торговли СССР И. Г. Кабанов, Заместитель Мини
стра Иностранных Дел СССР В. С. Семенов, Чрезвычайный и Полномочный Посол 
СССР в Германской Демократической Республике Г. М. Пушкин, Заведующий 3-м Ев
ропейским Отделом МИД СССР С. Г. Лапин.

Со стороны Германской Демократической Республики в переговорах участвуют: 
Премьер-Министр ГДР Отто Гротеволь, Заместитель Премьер-Министра ГДР Вальтер 
Ульбрихт, Заместитель Премьер-Министра ГДР Вилли Штоф, Заместитель Премьер-

Министра ГДР Отто Нушке, Заместитель Премьер-Министра и Министр Ино’транных 
Дел ГДР Лотар Больц, Председатель Государственной Плановой Комиссии ГДР Бруно 
Лейшнер, Посол Германской Демократической Республики в СССР Иоганнес Кёниг, 
Председатель Комиссии по иностранным делам Народной Палаты ГДР Нетер Флорин, 
Председатель Президиума Национального Совета Национального Фронта демократи
ческой Германии Эрих Корренс, генеральный секретарь демократической крестьянской 
партии Бертольд Розе, генеральный секретарь либерально-демократическом партии 
Манфред Герлах, секретарь делегации Посол Фриц Гроссе.

Переговоры открылись заявлением Председателя Совета Министров ССЪг а .  Д.. 
Булганина.

Затем с заявлением выступил Премьер-Министр ГДР Отто Гротеволь.
Тексты заявлений публикуются ниже.
После состоявшегося обмена мнениями было условлено, что следующее заседаппе 

состоится утром 19 сентября. (ТАСС).

Заявление Председателя Совета Министров
Н. А. Б У Л Г А Н И Н А

СССР

17 сентября 1955 года
Товарищ Премьер-Министр! Товарищи!
От имени Советского Правительства 

приветствую Правительственную делега
цию Германской Демократической Респуб
лики во главе с Премьер-Министром 
товарищем Отто Гротеволем, прибывшую в 
Москву для переговоров по вопросам даль
нейшего укрепления и развития друже
ственных отношений между нашими стра
нами.

Наши переговоры имеют особое .значе
ние. Это переговоры между странами, ко
торые объединяет общность интересов и 
связывает глубокая искренняя дружба. От
ношения между Советским Союзом и Гер
манской Демократической Республикой 
проникнуты духом взаимного доверия и 
солидарности, они основываются на пол
ном равноправии, уважении суверенитета 
и невмешательстве во внутренние дела.

В итоге второй мировой войны в поло
жении европейских народов и, в частно
сти, германского народа произошли корен
ные изменения. На востоке Германии свер
шились великие демократические преобра
зования, в результате которых у власти 
встал сам народ, немецкие рабочие, кре
стьяне, трудовая интеллигенция. Впервые 
в истории Германии создано и успешно 
развивается действительно миролюбивое и 
демократическое государство, воплотившее 
в себе лучшие идеалы, за которые долгие 
годы боролись передовые люди Германии.

Трудящиеся Германской Демократиче
ской Республики стали свободными людь
ми, хозяевами заводов, железных дорог,

пере- 1  ральной Республикой. Мы хотели бы иметь пряженностп, к укреплению мира и безо-немалые трудности, связанные с . 
стройкой общественных отношений, с борь-1 с Германской Федеральной Республикой хо- 
бой против сил, которые пытаются поме- рошие отношения, основанные на учете 
шать вашему движению вперед. Трудности, I взаимных интересов. Установление дипло-
с которыми встречается Германская Демо
кратическая Республика, это трудности 
роста. Надо сказать, что в свое время со
ветский народ переживал несравненно 
большие трудности. Мы были одни, про
тив нас был весь капиталистический мир. 
Германская Демократическая Республика

матических отношений открывает новые 
перспективы в этом направлении, новые 
возможности для смягчения напряженно
сти в Германии, для обеспечения европей
ской безопасности.

Установление и развитие нормальных 
отношений между Советским Союзом и Тер

не одна. Ее поддерживают надежные  ̂ и майской Федеральной Республикой будет 
сильные друзья —  Советский Союз, Ки-, содействовать решению неурегулированных 
тайская Народная Республика, Польша, [ вопросов, касающихся всей Германии, и 
Чехословакия и другие страны демократа- должно будет тем самым помочь разреше-
ческого лагеря.

Международный авторитет Германской 
Демократической Республики с каждым го
дом укрепляется. Этому не могут помешать 
разговоры о «непризнании» Германской
Демократической Республики. Германская Нии дипломатических
Демократическая Республика существует и 
успешно развивается потому, что это го
сударство имеет глубокие корни во всей 
истории и жизни немецкого народа. Мы 
уверены в том, что оно будет крепнуть и 
впредь независимо от того, нравится ли 
это кому-либо или нет.

Все это объясняет, почему между Совет
ским Союзом и Германской Демократиче-|единства Германии, 
ской Республикой сложились хорошие, 
дружественные отношения, которые несом
ненно имеют великое будущее и кото
рые отвечают интересам как советского, 
так и германского народов.

Советский народ заинтересован в хоро-

пасностп в Европе.
Во» время пребывания в Берлине Совет

ской Правительственной делегации в ию
ле с. г. мы обменялись мнениями о даль
нейших шагах в целях развития и укреп
ления дружественных отношений между 
нашими странами.

Тогда же мы договорились, что пришло 
время в договорном порядке, путем заклю
чения' соответствующего двустороннего 
Договора закрепить наши дружественные 
отношения и создать хорошие условия для 
их дальнейшего развития на благо совет
ского и германского народов.

В таком Договоре, как мы условились, 
будут изложены основные принципы, на 
которых основываются и будут далее раз
виваться отношения между нашими госу
дарствами. В указанном Договоре будет 
подтверждено, что Германская Демократи
ческая Республика свободна в решении во- 

встречено с одоорением на- П{>()С0В своей внутренней и внешней полп- 
Германской Демократической ТИКИ) включая вопросы взаимоотношений с

Германской Федеральной Республикой.
Такой Договор должен еще больше 

укрепить сотрудничество между Советским 
Союзом и Германской Демократической

нию главной общенациональной проблемы 
германского народа —  восстановлению 
единства германского демократического го
сударства.

Мы знаем, что соглашение об установле-
отношений между 
с одобрением на-СССР и ГФР 

селением
Республики и справедливо оценивается как 
событие, которое будет содействовать так
же сближению между обеими частями Гер
мании и сотрудничеству между ними. Со
ветский Союз видит в этом одну из основ-1 республикой в деле поддержания мира и 
ных предпосылок для восстановления бе3(упасн(>сти в Европе, а также в других

| международных делах, затрагивающих пи- 
Если проследить, как развивались в по- Пересы обоих государств, 

следнее время отношения между СССР и , цам над0 здесь, я полагаю, обменяться

госостоянии стала главной заботой народ 
ного правительства.

Советские люди с большим участием сле
дят за успехами трудящихся Германской 
Демократической Республики, которые с 
присущими немецкой нации настойчи
востью, трудолюбием, организованностью, 
движимые чувством горячей любви к ро
дине, строят свою республику, государ
ство немецких рабочих и крестьян.

Конечно, вам приходится преодолевать

то можно с удовлетворением отметить, что 
сотрудничество между нашими 
становится все более всесторонним и пло
дотворным. С 1950 года об е̂м товарообо-

____________________    ^__    рота между нашими страазми^возрос более
. фактором для обеспечения мира в Европе, чем в 3 раза, достигнув в 1954 году вну-

банков. Земля перешла в руки тех, кто ее ш„их отношениях с германским народом, 
обрабатывает, забота о народе, о его бла- И0°  такие отношения являются решающим

Германской Демократической Республикой, | мнениями’ по вопросу о заключении До
говора об отношениях между Союзом Со- 

странами | ветских Социалистических Республик и 
Германской Демократической Республикой 
и уговориться о подготовке текста такого 
Договора.

В таких отношениях не в меньшей мере шительных размеров в 4.286 млн. рублей.
Мы имеем взаимовыгодные долгосрочные 
торговые соглашения. Все более расширя
ются культурные связи, взаимный обмен 
опытом в области промышленности, сель
ского хозяйства, науки и техники.

В области внешней политики между 
Правительствами наших стран имеется 
единство взглядов и общность стремлении 
к дальнейшей разрядке международной на-

заинтересован и германский народ.
Перед нашими переговорами, как из

вестно, состоялись переговоры с Прави
тельственной делегацией Германской Фе
деральной Республики, которые закончи
лись установлением дипломатических от
ношений между СССР и ГФР. Это значит, 
что сделан важный шаг по пути нормали
зации отношений и с Германской Феде-

Разрешите мне выразить уверенность в 
том, что настоящие переговоры между 
Правительством СССР и Правительством 
Германской Демократической Республики 
явятся важным этапом в дальнейшем раз
витии хороших отношений между совет
ским и германским народами, а также ша
гом, направленным на поддержание и 
укрепление мира и безопасности в Европе, 
на воссоединение Германии как миролюби
вого демократического государства.

Заявление Премьер-Министра Германской 
Демократической Республики ОТТО ГРОТЕВОЛЯ

17 сентября 1955 года
дирован милитаризм и его корни, и вырос-1 системе коллективной безопасности, вос- 
ли миролюбивые силы, осуществляющие; соединение на мирных и демократических

Уважаемый товарищ Председатель Сове
та Министров!

Дорогие товарищи!
Позвольте мне вначале от имени Пра

вительства Германской Демократической , — , ---- .  , ---------- *----- « , . . _ - „ „
Республики выразить Вам благодарность за мании. В Западной Германии, напротив, в явил в Народной палате что правите.! 
приглашение на эти переговоры в Москву, экономике И государственном аппарате гос-;ство Германской Демократической Респуо-

подствуют монополисты ч и милитаристы 1 лики готово внести свой вклад в создание

руководство подлинной политикой мира. | началах станет возможным. От имени Гер- 
Германская Демократическая Республика! манской Демократической Республики я 
стала, таким образом, оплотом мира в Гер- \ еще ра? повторяю здесь то, что я уже за-

Наши переговоры являются продолжением 
тех переговоров, которые мы вели с 24 по 
27 июля текущего года в Берлине.

Мы тогда единодушно исходили из то
го, что Женевское совещание способство
вало смягчению напряженности в между
народных отношениях и что в целях обес
печения мира и безопасности народов

вновь задают тон. Оба германских государ
ства существуют в настоящее время бок о 
бок и признаны рядом других государств.

Большинство немецкого народа глубо
ко сожалеет, что парижские соглашения 
помешали решению германской проблемы. 
Главную ответственность за это несут за-

необходимо вести дальнейшие переговоры в падногерманские милитаристские круги, 
духе взаимопонимания и сотрудничества. Из этих кругов вновь исходит тот самый

•ШМШ1НН-

Прием Н. А . БУЛГАНИНЫМ Премьер-Министра 
Германской Демократической Республики 

0. ГРОТЕВОЛЯ
17 сентября 1955 года Председатель Совета Министров Союза ССР Н. А. 

Булганин принял Премьер-Министра Германской Демократической Республики 
тов. Гротеволя и членов Правительственной делегации ГДР Заместителей Премьер- 
Министра Вальтера Ульбрихта, Отто Нушке, Лотара Больц. На приеме также при
сутствовали Заместитель Министра Иностранных Дел Союза ССР В. С. Семенов и 
Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР в Германской Демократической Респуб
лике Г. М. Пушкин. (ТАСС).

Прием Председателем Президиума Верховного 
Совета СССР К. Е. ВОРОШИЛОВЫМ Премьер-Министра 

Германской Демократинеской Республики 
0. ГРОТЕВОЛЯ

17 сентября Председатель Президиума Верховного Совета СССР Е. Е. Вороши
лов принял в Кремле Премьер-Министра Германской Демократической Республики 
0. Гротеволя.

Товарища 0. Гротеволя сопровождали члены Правительственной делегации 
ГДР— Заместители Премьер-Министра В. Ульбрихт, 0. Нушке, Заместитель Премьер- 
Министра и Министр Иностранных Дел ГДР Д. Больц.

На приеме присутствовали Секретарь Президиума Верховного Совета СССР 
Н. М. Иегов, Заместитель Министра Иностранных Дел СССР В. С. Семенов. Чрезвы
чайный и Полномочный Посол СССР в Германской Демократической Республике
Г. М. Пушкин. .  с  .

Во время приема состоялась дружественная и сердечная беседа к. ь. ьорошило- 
ва с 0. Гротеволем и членами Правительственной делегации Германской Демократи
ческой Республики. (ТАСС).

Мы считаем желательным заключить дву
сторонние государственные соглашения о 
суверенитете Германской Демократической

дух милитаризма, который привел к пре
ступлениям против европейских народов, в 
особенности против народов Советского

Республики, поскольку такие соглашения | Союза, и который вверг также немецкий 
служат обеспечению мира и укреплению 
Германской Демократической Республики и

такой системы коллективной безопасности. 
В существующих сейчас условиях мы ре
шили умножить свои усилия, чтобы до
биться переговоров между немцами и со
глашения между ними. После того как по
литика силы провалилась, настало время, 
чтобы западногерманская Федеральная 
Республика, пересмотрев свою политику, со 
своей стороны способствовала урегулиро
ванию германской проблемы мирным пу
тем. Это облегчит сотрудничество между 
обоими германскими правительствами. На 
совместных переговорах может быть созда-

тсм самым воссоединению Германии как 
миролюбивого и демократического государ
ства.

Мы также благодарны Правительству 
СССР за его усилия, которые привели к 
разрядке в международной обстановке и к 
успехам в Женеве. Если удастся обеспе
чить такое смягчение напряженности так
же в Европе и в Германии, то мирное уре
гулирование германской проблемы станет 
возможным.

Мы исходим из реального положения, 
что в Германии образовались два герман
ских государства с различными обществен
ными системами. В Германской Демократи
ческой Республике ликвидировано господ
ство монополий и юнкеров. Создано рабо
че-крестьянское государство под руковод
ством рабочего класса в союзе с трудя
щимся крестьянством и прогрессивной ин
теллигенцией. Тем самым в Германской 
Демократической Республике был л и к в и -

народ в ужасные страдания. Мы не допу- на база для разработки статуса воссоеди- 
стим повторения таких преступлении. Поэ- "  ияпгл «р.-
тому мы согласны с Правительством Совет
ского Союза в том, что единственным пу
тем к обеспечению безопасности европей
ских народов и установлению длительного 
мира является создание системы коллек
тивной безопасности в Европе, что постепен
но приведет к ликвидации существующих 
в Европе военных группировок. Поскольку 
еще не заключен общеевропейский договор

ненной Германии как свободолюбивого де 
мократического германского государства, 
чтобы таким образом стало возможным^за
ключение мирного договора с Германией.

Мы выражаем также надежду на то, что 
на совещании министров иностранных дел 
в Женеве четыре великие державы придут 
к соглашению о создании системы коллек
тивной безопасности и тем самым помогут 
германскому народу найти путь в един-

о коллективной безопасности, Германская ству на мирных и демократических нача- 
Демократическая Республика перейдет от- лах. Мы сознаем, что главная ответствен- 
ныне в выполнению обязательств в соот- ность за воссоединение лежит на герман- 
ветствии с Договором о дружбе, сотрудни- ском народе. Поэтому мы приветствуем ша-
чествс и взаимной помощи, заключенным 
в Варшаве.

Каждый политический деятель должен 
совершенно ясно сознавать, что объединен
ная Германия никогда больше не будет 
милитаристской. Включение всей Герма
нии в НАТО никогда не станет действи
тельностью. Если же оба германские госу
дарства присоединятся в общеевропейской

ги, которые Советский Союз предпринял 
для нормализации отношений с Германской 
Федеральной Республикой, установив с нею 
дипломатические отношения. Исходя из 
интересов всего германского народа и на
родов Советского Союза, мы надеемся, что 
из нормализации отношений вырастет 
истинная дружба также между западногер
манским населением и Советским Союзом.

Германская Демократическая Республика с 
момента своего создания поддерживает 
нерушимую дружбу с Союзом Советских 
Социалистических Республик. Это отвечает 
национальным интересам всето германского 
народа.

В силу Варшавского договора о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной помощи оба 
наших государства уже объединены систе
мой союза, отвечающей политическим и 
экономическим интересам участвующих в 
ней государств и интересам их безопасно
сти.

Мы считаем, что теперь пора придать 
окончательную государственно - правовую 
форму всем вопросам[ в области углубления 
и расширения политического, экономиче
ского и культурного сотрудничества и всем 
другим взаимоотношениям между нашими 
государствами.

Мы договорились о том, что будем вести 
эту работу в интересах наших обоих на
родов на основе равноправия, взаимного 
уважения суверенитета и невмешатель
ства во внутренние дела друг друга.

Мы прибыли сюда с уверенностью, что 
нам совместно удастся добиться дальней
ших успехов и прогресса в деле углубле
ния и укрепления дружбы между нашими 
народами, обеспечения мира и восстановле
ния единства Германии мирным и демо
кратическим путем.

Мы предлагаем для дальнейшей работы 
поручить нашим экспертам приступить 
тотчас же к совместным переговорам и 
внести предложения, в соответствии с ко
торыми мы сможем прийти к окончатель
ному соглашению о тексте документов, о 
которых мы договорились. При этом мы 
главным образом имеем в виду формулиров
ку Договора об отношениях между Герман* 
ской Демократической Республикой и Сою
зом Советских Социалистических Респуб
лик.

Завтрак у Председателя Президиума Верховного Совета СССР К. Е. ВОРОШИЛОВА 
в честь Президента Финляндской Республики г-на Ю. К. ПААСИКИВИ

Председатель Президиума Верховного Совета СССР К. Е. Ворошилов дал 
16 сентября в Большом Кремлевском Дворце завтрак в честь Президента Финлянд
ской Республики г-на Ю. К. Паасикиви.

На завтраке присутствовали г-н К). К. Паасикиви, Премьер-Министр Финлян
дии У. Кекконен, а также Министр обороны Э. Скуг, Министр Р. Свенто, статс- 
секретарь Министерства иностранных дел Р. Сеипяля и другие сопровождающие 
Президента лица. В числе гостей были Чрезвычайный и Полномочный Посол Фин
ляндии в СССР 9. А. Вуорн, советник Посольства Финляндии Я. Халлача, поенный 
атташе полковник Э. Куусела.

С советской стороны на завтраке присутствовали Л. М. Каганович, Г. М. 
Маленков, В. М. Молотов, М. Г. Первухин, М. 3. Сабуров, М. А. Суслов, Н. С.

Хрущев, Министры СССР В. Г. Бакаев, Ф. Д. Вараксин, й. Г. Кабанов, И. И. Но
сенко, Начальник Главного управления по делам экономических связей К. И. Коваль, 
Маршал Советского Союза В. Д. Соколовский, Секретарь Президиума Верховного Со
вета СССР Н. М. Иегов, Заместитель Министра Иностранных Дел СССР В. С. Семе
нов, председатель исполкома Моссовета М. А. Яснов, Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Советского Союза в Финляндии В. 3. Лебедев, заведующий 3-м Европейским 
отделом МИД СССР С. Г. Лапин, начальник Протокола Президиума Верховного Сове
та СССР Г. И. Фомин, заведующий Протокольным отделом МИД СССР Ф. Ф. Молочко*.

Во время завтрака, который прошел в сердечной, дружественной обстановке, с 
речами выступили Председатель Президиума Верховного Совета СССР К. Е. 
Ворошилов и Президент Финляндской Республики Ю. К. Паасикиви. (ТАСС).



СОВЕТСКО-ФИНЛЯНДСКИЕ ПЕРЕГОВОРЫ
В соответствии с договоренностью, достигнутой 16 сентября между Председа

тели Президиума Верховного Совета СССР К. Е. Ворошиловым и Президентом Фин
ляндии Ю. К. Паасикиви, 17 сентября, в И  час. утра по московскому времени, в 
Москве, в Кремле продолжались переговоры по вопросам, относящимся к дальнейшему 
развитию и укреплению существующих между обеими странами дружественных от
ношений. *' л и

С Советской стороны в переговорах участвовали: Председатель Совета Мини
стров СССР Н. А. Булганин, Член Президиума Верховного Совета СССР Н. С. Хрущев, 
Первый Заместитель Председателя Совета Министров СССР М. Г. Первухин, Замести
тель Министра Иностранных Дел СССР В. С. Семенов, Чрезвычайный и Полномочный 
Посол СССР в Финляндии В. 3. Лебедев.

С Финляндской стороны в переговорах участвовали: Премьер-Министр Финлян
дии У. К. Кекконен, Министр обороны Финляндии Э. Скуг, Министр Р. Свенто, 
статс-секретарь МИД Финляндии Р. Сеппяля.

С заявлением выступил Председатель Совета Министров СССР Н. А. Булганин. 
С ответным заявлением выступил Премьер-Министр Финляндской Республики 1. К. 
Кекконен.

После заявлений состоялся обмен мнениями.
Следующее заседание состоится утром 19 сентября.
Тексты заявлений публикуются ниже.

Заявление Председателя Совета Министров СССР
Н . А. БУЛГАНИНА

17 сентября 1955 года
Г-н Премьер-Министр!
Господа!
Мы встретились здесь для того, чтобы 

обменяться мнениями по назревшим во
просам советско-финляндских отношений и 
обсудить новые шаги, которые можно бы
ло бы предпринять в этой области, исходя 
из опыта развития отношений между на
шими странами в послевоенное время.

За истекшие 10 послевоенных лет в 
развитии советско-финляндских отношений 
достигнуты значительные и отрадные ус
пехи. Эти успехи убедительно подтверж
дают, что дружественное сотрудничество 
между СССР и Финляндией более всего со
ответствует интересам наших народов.

Советско-финляндские отношения в эти 
годы развивались во всех областях —  
политической, экономической и культур
ной —  в соответствии с принципами рав
ноправия. Эти отношения заложили проч
ную основу для традиций дружбы, вза
имного доверия и широкого сотрудппчества 
между нашими пародами.

Отношения между СССР и Финляндией 
базируются на Договоре о дружбе, сотруд
ничестве и взаимной помощи, заключенном 
6 апреля 1948 года. Согласно этому До
говору обе страны, руководствуясь прин
ципами взаимного уважения их государ
ственного суверенитета и независимости, а 
также невмешательства во внутренние 
дела, решили действовать в духе сотрудни
чества и дружбы, в соответствии с прин
ципами Организации Объединенных Наций. 
Мы подтвердили в Договоре свое намерение 
самым искренним образом участвовать во 
всех мероприятиях, направленных на под
держание международного мира и безо
пасности, а также предусмотрели оказание, 
при определенных условиях, взаимной по
мощи. Договор предусматривает также 
неучастие сторон в коалициях или союзах, 
направленных друг против друга.

Этот Договор явился поворотным пунк
том в истории взаимоотношений Финлян
дии и Советского Союза, обеспечив усло
вия для развития дружбы и взаимного 
доверия между нашими народами. Вместе 
с тем советско-финляндский Договор содей
ствует обеспечению безопасности на севере 
Европы.

Экономические отношения между наши
ми странами строятся на взаимовыгодных 
долгосрочных торговых соглашениях. Пер
вое такое соглашение было заключено пять 
лет тому назад и успешно выполняется. 
Объем советско-финляндской торговли уже 
в прошлом году в 3,5 раза превысил уро
вень 1950 года. Между нами уже подпи
сано новое долгосрочное Соглашение о 
взаимных поставках товаров на 1956 —  
1900 гг., предусматривающее дальнейшее 
увеличение товарооборота.

Большое значение, несомненно, будет 
иметь заключенное недавно Соглашение о 
научно-техническом сотрудничестве между 
СССР и Финляндией, предусматривающее 
взаимный обмен опытом в области промыш
ленности и сельского хозяйства, а также 
достижениями в области науки.

Оживленные культурные связи, которые 
осуществляются между нашими странами 
в форме обмена многочисленными делега
циями, поддержание дружественных связей 
между советскими и финляндскими горо
дами и др. способствуют росту взаимопони
мания и доверия между нашими народами.

Так выглядят в общих чертах наши от
ношения. Не трудно видеть, что основой 
этих отношений является советско-фин-

Договор может служить и в дальнейшем 
прочной основой советско-финляндских от
ношений. В связи с этим мы считали бы 
желательным обсудить перспективы До
говора. имея в виду, что срок его действия 
скоро истекает. В связи с этим мы хотели 
бы обменяться с Вами мнениями, не сле
дует ли уже теперь продлить срок его 
действия, если, разумеется, финская сторо
на одобрительно относится к этому.

Как известно,
Иорккала-Удд предоставлена Советскому 
Союзу на правах аренды по Мирному До
говору от 10 февраля 1947 года сроком на 
50 лет. Создание этой базы в непосред
ственной близости от границ Советского 
Союза диктовалось в свое время интереса
ми обеспечения безопасности Ленинграда. 
Принимая во внимание сложившиеся дру
жественные отношения между нашими

О

Отъезд из Москвы в Нью-Йорк 
делегации СССР на десятую сессию] 

Генеральной Ассамблеи О О Н
17 сентября из Москвы в Нью-Йорк 

отбыла делегация СССР на десятую сессию 
Генеральной Ассамблеи Организации Объ
единенных Наций, возглавляемая Первым

Заместителем Председателя Совета Мпнм! 
стров и Министром Иностранных • деТ 
СССР товарищем В. М. Молотовым. ’

(ТАСС).

Прибытие делегаций Украинской ССР 
и Белорусской ССР в Нью-Йорк

НЬЮ-ЙОРК, 17 сентября. (ТАСС). В 
Нью-Йорк для участия в работе 10-й сес
сии Генеральной Ассамблеи ООН прибыли 
делегация Украинской ССР во главе с Ми
нистром иностранных дел УССР Л. Пала- 

, марчуком и делегация Белорусской ССР во 
военно-морская баэа главе с заместителем Председателя Совета

Министров и Министром иностранных д] 
БССР К. Киселевым.

На аэродроме делегации Украинской 
Белорусской ССР были встречены постоян! 
ным представителем Советского Союза 
ООН А. А. Соболевым.

_г , странами и благоприятные перспективы их
Укрепление дружбы и сотрудничества , дальнейшего развитиЯ) Советское Прави-

между Советским Союзом и Финляндией яв- ; тельств0 находит возможным досрочно 
ляется не только делом наших народов, но ■ 
имеет также важное международное значе- отказаться от своих прав на аренду ука

занной территории, ликвидировать военно- 
морскую базу и вывести свои войска с 
этой территории.

Не может быть сомнений в том, что ли
квидация военных баз на чужих террито-

нпе. Наши отношения являются значи
тельным вкладом в мирное сотрудничество 
народов. Они подтверждают правильность 
положения о возможности мирного сосуще
ствования государств —  как больших, так 
и малых —  независимо от различия их об
щественного устройства.

В области международной жизни Прави
тельства Советского Союза и Финляндии 
проводили в эти годы политику мира и 
сотрудничества между государствами. По
этому мы можем с искренним удовлетво- : созданию необходимых 
рением здесь отметить, что особенно за 
последнее время произошло определенное 
смягчение международной напряженности. | Советский Союз последовательно прово- 
Эгому способствовал ряд известных между- ; *ит в своих отношениях с Финляндией,

Пребывание в Грузии группы членов делегации 
японского парламента

Находящаяся в Грузии группа членов 
делегации японского парламента продол
жает знакомиться с республикой.

Вчера, 17 сентября, делегаты японско
го парламента на автомашинах отправи
лись в город Рустави. Внимание их при
влекли выделяющиеся своей архитектурой 
фундаментальные жилые дома, широкие 
улицы и проспекты этого молодого города.

В сопровождении директора Закавказ
ского металлургического завода имени

риях и другими державами явилась бы . Сталина Н. Г. Гомелаури японские парла- 
важным вкладом в дело дальнейшего ослаб- | ментарии посетили коксохимический, мар- 
ления международной напряженности, '< теновский, трубозаготовочный цехи. С осо- 
устранения недоверия в «ношениях не- ! бенны» "«хересом наблюдали они за про-
жду государствами и способствовала бы 

условий для пре
кращения гонки вооружений.

цессом прокатки цельнокатанных бесшов
ных стальных труб на автоматическом 
прокатном стане «140».

Покидая предприятие, депутат палаты 
представителей японского парламента Ки- 
ондо Надзава отметил: Завод своими мас
штабами, оборудованием, так же как и но-

впечатление.
народных событий, причем особую роль в как 0 с Другим и  странами, политику мира, , рыд г0р0д руставИ) производит большое 
этой связи сыграло Женевское совещание укрепления дружественных отношений,
Глав Правительств четырех держав —  искреннего сотрудничества.
Советского Союза, Соединенных Штатов Советское Правительство выражает на- 
Америки, Великобритании и Франции. дежду, что результаты нашего совещания 

Все это не может не иметь отношения к явятся важным шагом на пути дальнейше-
тем вопросам, которые нам предстоит обсу-

ляндский Договор 1948 года. Жизнь пока- дпть.
зала, что этот Договор соответствует В этих условиях Советское Правитель- 
стремлениям наших народов жить в мире и ство находит возможным, идя навстречу 
дружбе и полностью оправдывает те на- интересам Финляндии, рассмотреть также зать Ваше отношение к поставленным на
дежды, которые розлагались на него при вопрос о ликвидации советской военно- ми вопросам и сообщить Ваши пожелания 
его заключении. морской базы, находящейся на территории по программе сотрудничества наших деле-

По нашему глубокому убеждению, этот Финляндии. гаций.

го укрепления дружественных отношений 
между обоими государствами и послужат 
делу укрепления мира.

Прошу Вас, господин Премьер, выска-

Заявление Премьер-Министра Финляндии 
г-на У .  К. КЕККОНЕНА

Из Рустави члены парламентской деле
гации Японии направились в Гори. Тут 
они побывали в Доме-музее И. В. Сталина,

а затем совершили поездку в колхоз селя 
Хидистави Горийского района.

Делегаты японского парламента осмот] 
рели хозяйство артели, интересовались 
работой, возделываемыми здесь сельскохо] 
зяйственными культурами, доходами кол] 
хозников. Председатель колхоза П. Д. Ана] 
стасов рассказал членам делегации, что 
доход хидиставского колхоза составил е 
прошлом году 6.600.000 рублей, а в это* 
году достигнет не менее 8 миллионов руб] 
лей.

Правление колхоза устроило в честь го 
стей завтрак.

Прощаясь с колхозниками, глава груп
пы членов делегации японского парламен
та Масару Номидзо сказал: Я поражен! 
успехами колхоза.

На обратном пути в Тбилиси японские 
парламентарии осмотрели древнюю столп-1 
цу Грузии Мцхета.

Вечером 17 сентября Председатель Пре
зидиума Верховного Совета Грузинской 
ССР М. Д. Чубинпдзе дал в честь членов 
делегации ужин. М. Д. Чубинпдзе и Маса-1 
ру Номидзо обменялись речами. Ужин про 
шел в теплой, дружеской обстановке.

(ГрузТАГ).

О

Закрылось Всесоюзное совещание работников 
электрифицированных железных дорог

Господин Премьер-Министр!
Господа!
Мы с большим интересом прослушали 

речь господина Премьер-Министра и с ра
достью-разделяем то мнение, которое Вы 
высказали в этой своей речи. То особо 
важное значение, которое Вы, господин 
Премьер-Министр, придаете Договору от 
1948 года, является также и нашим мне
нием относительно значения этого Догово
ра. Именно этот Договор и дух его яви
лись основой для п о л и т и к и  Ф и н л я н д и и  и

17 сентября 1955 года
для отношений между Финляндией и Со- 1  принимаем это предложение и готовы пой- : что Советский Союз считает возможным
ветским Союзом. Мы понимаем, что те 
оживленные экономические отношения, ко
торые нашли свое выражение в пятилет
ием соглашении, в основном базируются 
на Договоре 1948 года. II я разделяю мне
ние господина Премьер-Министра относи
тельно развития этой торговли между на
шими странами. Поскольку срок действия 
Договора от 1948 года скоро истекает и 
советская сторона предлагает срок этого 
Договора продлить, мы, со своей стороны,

ти на это. I отказаться досрочно от своих арендных
То эаявление, которое Вы, господин прав на военно-морскую базу Порккала-

Премьер-Министр, сделали относительно Удд.
военно-морской базы Порккала-Удд, напол
няет наши сердца и сердца всего финско
го народа большой радостью. Нельзя было 
привести лучшего доказательства хороших

Итак, я могу только 
что мы принимаем два предложения, ко
торые Вы, господин Премьер-Министр, сде
лали. со своей стороны. И я предложил бы

добрососедских отношений между двумя I в виде практических мероприятий, чтобы 
странами, чем могущие послужить приме- ] мы учредили небольшую, так сказать, сме- 
ром отношения сосуществования между шанную комиссию, которая бы подробно 
Финляндией и Советским Союзом, отноше-! рассмотрела детали для проведения этих 
ния, которые привели к тем результатам,1 мероприятий.

Вчера в Тбилиси закончило свою рабо
ту Всесоюзное научно-техническое сове
щание по вопросам повышения уровня 
эксплуатации устройств энергоснабжении 
электрифицированных железных дорог.

В течение шести дней участники со
вещания заслушали свыше 40 докладов, 
содокладов и сообщений ^представителей 
дорог, институтов, академий наук.

В прениях выступали ученые, инжене
ры, работники железных дорог.

В беседе с нашим корреспондентом пред
седатель Всесоюзного научно-техническо
го общества энергетической промышлен
ности, член-корреспондент Академии наук 
СССР, лауреат Сталинских премий А. Е. 
Алексеев сказал:

—  Значение этого совещания очень 
велико. Оно подытожило большую науч
ную и практическую работу в области 

констатировать, | электрификации железных дорог и эксплуа
тации электроподвижного состава. На со
вещании отчетливо выявилась линия 
борьбы за дальнейший технический про
гресс в области электрической тяги.

С наибольшей активностью прения раз
вернулись на совещании по вопросам соз
дания новых видов оборудования тяговых 
подстанций и электровозов.

Серьезные требования были предъявле
ны Министерству электротехнической про
мышленности СССР. До сих пор наша 
электропромышленность выпускает для 
тяговых подстанции электрооборудование 
устарелых образцов и недостаточной мощ-| 
ности.

В заключение, сказал тов. Алексеев,! 
хочется отметить большую активность ра 
ботников электрифицированных железных) 
дорог, принимавших участие в работе со
вещания, в особенности работников Закав
казской железной дороги.

Совещание было хорошо подготовлено 
работа его протекала в деловой обстановке. 
Большой интерес вызвали экспонаты вы
ставки.

Работу совещания подытожил на за
ключительном заседании академик М. П.| 
Костенко. Он подчеркнул важное значение’ 
Всесоюзного совещания в деле развития и 
дальнейшего усовершенствования элек
трификации железных дорог Советского! 
Союза.

Участники совещания побывали в элек-1 
тровозном депо Тбилиси, на Тбилисском| 
участке энергоснабжения, на локомотиво- 

I ремонтном заводе.

а И т  1111IIIII111111 и 11111III111111 НИ 11II111(11 III1Г1IIIII Ш Л  1111IIIIIIIIIШШ11Ш1II11IIIII11II111:1111ТН11.^1|||!:|1Ш'Н11;11Т;Г'1Ч4|4!| 1ШИШШ1|1Ш!11ШдаШ!1!!Г1111Т1Т41!!1Ш1ГО111В1|111;1!!1;:1'11!:14!ШШШ№1Г]||Ш11111||ШМ11'11В1111!11!11111®111ВЕ1Ш1!111111 ЯШПШШППШШППШПШШВОПШВВКШШППШПИШЗШШЛППМ̂нШГ! I

Неотложные вопросы развития овцеводства
Январский Пленум ЦК КПСС поставил 

перед тружениками сельского хозяйства 
важные задачи по увеличению производ
ства шерсти, особенно тонкой и полутон
кой.

В осуществлении этих задач ведущая 
роль принадлежит животноводам Северного 
Кавказа, Поволжья, Закавказья. Удель
ный вес шерсти, сдаваемой колхозами 
этих зон, превышает одну треть всей за
готовляемой в стране шерсти.

В Грузни, как и в других районах стра
ны, проводится метизация грубошерстных 
овец с тонкорунными породами. Однако ра
бота по улучшению породного состава овец 
не сочетается с мероприятиями по лучше
му содержанию п кормлению животных.

С 1936 года в республике проводится 
метизация тушинских овец с тонкорунны
ми. Созданы грузинские полутонкорунная 
п тонкорунная породные группы овец. Но, 
несмотря на это, средний настриг шерсти 
в колхозах, в учебно-опытном хозяйстве 
«Удабно» и в совхозе «Элдари» остается: 
все еще низким, незначителен также 
удельный вес производимой тонкой и по-' 
лутонкой шерсти.

Высокая продуктивность животных за-1 
висит в основном от заботливого ухода за ! 
ними, правильного кормления и содержа
ния их.

* * *

В деле увеличения производства продук
ции овцеводства и снижения ее себестои
мости решающее значение имеет правиль
ный выбор системы содержания овец с 
учетом местных природных условий. В 
Грузии издавна применяются три основ
ные системы содержания овец: отгонно
пастбищная, стационарная стойлово-паст
бищная и стационарная круглогодовая 
пастбищная.

Выбирая систему содержания овец, сле
дует учитывать, что в республике имеют
ся значительные площади высокогорных 
пастбищ, на которые в летний период мож
но выгонять скот. Эти пастбища могут

быть успешно использованы при отгонно-' 
пастбищном содержании овец.

До сих пор существует неправильное! 
мнение, будто отгонно-пастбшцная систе- - 
ма содержания овец примитивна и поэто-1 
му малопродуктивна. Однако известно, что : 
при рациональной организации отгонного! 
животноводства получаются хорошие ре
зультаты. Так, некоторые колхозы Ставро
польского края перевели на отгонно-паст
бищное содержание тонкорунных овец, у 
которых в сравнении с овцами, находя
щимися на стационарном содержании, по
высился средний настриг на один кило
грамм, заметно улучшилось качество шер-! 
сти, выход молодняка со ста маток увели-' 
чился на 13 голов, отход ягнят сократил-( 
ся в 1,7 раза.

В наших условиях, когда зимой и вес-1 
ной овцы были обеспечены кормами, а на. 
скотопрогонной трассе имелось достаточно, 
подножного корма, средний настриг шер
сти с тонкорунных и полутонкорунных 
помесей достигал 4,6 килограмма.

Из этого следует, что отгонно-пастбищ
ное содержание овец в Грузинской ССР 
пока что должно преобладать над другими 
системами, однако его надо организовать 
рационально. В районах южной части 
Грузии, принимая во внимание природные 
условия, должно преобладать зимнее стой
ловое и летнее пастбищное содержание 
овец. При этом поголовье их должно соот
ветствовать наличию зимних кормовых ре
сурсов, оставшихся после удовлетворения 
потребностей крупного рогатого скота, раз
ведению которого в этих районах придает
ся первостепенное значение.

Безусловное выполнение постановления 
январского Пленума ЦК КПСС о создании 
прочной кормовой базы является залогом 

I резкого повышения продуктивности скота. 
Поэтому при составлении планов и произ- 

I водственных заданий колхозы и совхозы 
I должны уделить особое внимание меро- 
| приятиям но увеличению производства 
кормов.

Работа, связанная с созданием прочной 
кормовой базы для отгонного овцеводства, 
сводится к следующим мероприятиям: ра
циональной организации пастбищного хо
зяйства; благоустройству скотопрогонных 
трасс и созданию фондов для дополни
тельной подкормки овец и страховых запа
сов на случай гололедицы или затяжной 
зимы.

Следует отметить, что чрезмерная пере
грузка пастбищ из года в год приводит к 
снижению их продуктивности. Положение! 
усугубляется тем, что улучшению паст- ] 
бищ не уделяется необходимого внимания.! 
Не проводятся не только коренное улуч
шение пастбищ (распашка и посев трав 
и др.), но и такие несложные мероприя
тия, как очистка их от камней, кочек, 
кустарников, уничтожение сорняков, вне
сение удобрений и т. д. Мы уже не гово
рим о таких организационных мероприя
тиях, как частые смены тырл (стоянок 
овец), пастбищеоборогы, чередование 
пастьбы с сенокошением, загонная систе
ма пастьбы.

Весьма ответственным моментом в обла
сти отгонно-пастбищного овцеводства яв
ляется организация перегона скота. В по
следнее время скотопрогонные трассы ста
ли рассматривать как перегонные дороги, 
а не как кормовые угодья, на которых ов
цы должны пастись в период перехода их 
на зимние пастбища. Это привело к силь
ному сокращению кормовой площади на 
трассе перегона, следствием чего явились 
падеж овец как на трассе, так и на вим- 
них пастбищах, и резкое снижение их 
продуктивности.

Проведенные нами опыты показали, что 
при полной обеспеченности овец пастбищ
ным кормом и водопоем на скотопрогон
ной трассе можно добиться значительных 
суточных привесов животных —  до 120 
граммов у взрослых овец тонкорунных и 
полутонкорунных помесей, 230 грам
мов —  у молодняка.

Отсюда вытекает, что благоустройство

скотопрогонных трасс является важным 
звеном в системе мероприятий по улучше
нию овцеводства. В осуществлении этого 
мероприятия заинтересованы все колхозы 
и совхозы, применяющие отгонно-пастбищ
ное содержание овец.

При проведении благоустройства ското
прогонных трасс необходимо предусмотреть 
такое изменение маршрутов перегона, ко
торое позволит в достатке обеспечить овец 
кормом в пути В местах естественного 
травостоя надо обеспечить такую ширину 
скотопрогонной трассы, которая позволит 
овцам пастись, а там, где трасса не может 
быть достаточной ширины, следует устраи
вать естественные или искусственные под
кормочные площадки с тем, чтобы на них 
овцы поедали дневную норму травы. 
Кроме того, после 5— 7-дневного перегона 
на специальных подкормочных площадках 
овцы должны иметь однодневный отдых, а 
после 15— 18-дневного перегона —  двух
дневный. Во всех случаях маршруты сле
дования должны быть обеспечены питье
вой водой. При таком устройстве скотопро
гонной трассы суточный перегон овец не 
будет превышать 10— 15 километров. В 
этих условиях можно с успехом разводить 
не только грубошерстные, но и тонкорун
ные и полутонкорунные породы овец.

Чтобы обеспечить ежегодный выход 
обильной и доброкачественной продукции, 
необходимо подкармливать овец в зимний 
период грубыми и сочными кормами; наи
более слабым и ценным племенным живот
ным следует давать и концентраты. С 
целью экономного использования сущест
вующих площадей необходимо на некото
рых пастбищных участках производить 
посевы кормовых культур, приспособлен
ных к местным условиям.

Расчеты, касающиеся дополнительной 
подкормки овец, следует производить в со
ответствии с местными условиями (про
должительность и устойчивость снежного 
покрова, качество травостоя и т. д.). Стра
ховые запасы сена определяются из расче
та потребности стойлового содержания 
овец в продолжение 15— 30 дней.

В районах зимнего стойлового содержа
ния овец нормы накопления кормов уста
навливаются в зависимости от их продук
тивности и породности, а также продол
жительности стойлового периода.

Развитие овцеводства Грузии лимити
руется зимними пастбищами. В колхозах 
районов, расположенных у подножия Глав
ного Кавказского хребта, где овцеводство 
является жизненно важной отраслью хо
зяйства, летние пастбища способствуют 
развитию этой отрасли сельского хозяй
ства в таких размерах, которые вполне 
обеспечат высокие доходы колхозов. Одна
ко отведенные на Северном Кавказе в 
долгосрочное пользование колхозов Юго- 
Осетии, Казбегского, Душегского, Ахмет- 
ского и Тианетского районов зимние паст
бища могут прокормить лишь 68 процен
тов необходимого колхозам этих районов 
поголовья. Так, например, колхозу имени 
Ленина села Квемо-Алвани Ахметского 
района в Мта-Тушети отведено 16,3 тй- 
сячи гектаров летних пастбищ. Они впол
не могут обеспечить разведение около 30 
тысяч голов овец. На выделенных же это
му колхозу зимних пастбищах на Северном 
Кавказе можно содержать лишь до 8 ты
сяч овец. Колхоз ставит вопрос о передаче 
летних пастбищ другим районам.

Это и множество других обстоятельств 
выдвигают в порядок дня вопрос о пере
распределении пастбищ.

Нам кажется, что колхозы Цителцкарой- 
ского и Сигнахского районов при наличии 
8,7 п 5 гектаров (соответственно) высо
кокачественной пахотной площади на один 
колхозный двор, а также виноградников и 
садов имеют возможность повысить доход
ность своего хозяйства, развивая земледе
лие и интенсивные отрасли животновод
ства. Намеченный постановлениями сен
тябрьского и январского Пленумов ЦК 
КПСС перевод крупного рогатого скота на 
стойлово-лагерное содержание и введение 
севооборотов позволят освободить значи
тельные площади зпмних пастбищ в этих 
районах с тем, чтобы развивать в них бо
лее интенсивные отрасли животноводства 
(молочно-мясное скотоводство, свиновод
ство, птицеводство).

В целях рационального использования 
летних пастбищ и повышения доходов кол
хозов и колхозников необходимо выделить 
колхозам Ахметского района часть зимних 
пастбищ Цителцкаройского района. Отве
денные же в долгосрочное пользование 
колхозов Ахметского района зимние паст
бища в Грозненской области целесообраз
но передать колхозам Казбегского, Душет- 
ского и Ленингорского районов.

Необходимость перераспределения паст
бищ между пользователями диктуется и 
другими обстоятельствами. Приведем соот
ветствующие примеры.

У колхозов ряда овцеводческих районов 
пастбищные участки расположены на раз
ных массивах, что сильно затрудняет об
служивание отар. Так, например, колхозы 
Цителцкаройского района имеют летние 
пастбища в Боржомском, Цалкском, Ахал- 
калакском, Аспиндзском, Богдановском, 
Душетском, Ахметском, Дманисском рай
онах, а также в Армянской ССР и Даге
станской АССР. Колхоз села. Арбопгакп 
Цителцкаройского района располагает лет
ними пастбищами в Душетском, Цалкском, 
Боржомском, Ахалкалакском, Аспиндзском) 
и Богдановском районах. Это делает невоз
можным рациональное ведение овцеводче
ского хозяйства.

За некоторыми колхозами закрепле-1 
ны пастбища в размерах, ненужных пм| 
ни в настоящее время, ни в перспективе. 
Они ежегодно сдают пастбища во времен
ное пользование колхозам других, остро 
нуждающихся в пастбищах районов. Так. 
колхоз имени Ленина села Гореловка Бог
дановского района ежегодно передает кол
хозам других районов около 1.500— 2 .01ш 
гектаров летних пастбищ.

Нам кажется, что Министерству сеЛЬ' 
ского хозяйства Грузинской ССР следует | 
безотлагательно заняться этими насущны- 

I ми вопросами дальнейшего развития овце
водства.

м. РЧЕУЛИШВИЛЙ,
заведующий отделом экономики и ор
ганизации животноводства Г р у з и н с к о 
го научно-исследовательского инсти
тута животноводства, кандидат сель
скохозяйственных наук.
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Когда недооценивают роль 
заводской лаборатории
Заводская лаборатория — 

в а ж н ы й  участок борьбы за тех
нический прогресс на производ
стве. Однако на Кутаисском 
автозаводе деятельности лабо
ратории не уделяют должного 
внимания, из-за чего она не в 
состоянии полностью удовлетво
рить насущные требования за
вода.

Химическое отделение и спек
тральная расположены в непри
способленном помещении. По 
этой же причине лаборатория 
не может организовать рентге
новские анализы и расширить 
производственную базу для ме
талловедческой работы, несмо
тря на то. что на складе заво
да для этой цели имеется обо
рудование.

Лаборатория лишена возмож
ности производить некоторые 
механические испытания и хи
мические анализы материалов, 
так как не получает, согласно 
заявкам, соответствующих при- 
борЪв Из-за недостатка квали
фицированных специалистов — 
металловедов и химиков, нель
зя развернуть работу исследо
вательских групп, крайне необ
ходимых для внедрения новых 
методов контроля и технологи
ческих процессов.

По вине бывшего руководства 
управления капитального строи
тельства завода, а также руко
водства «Кутаисавтостроя», уже 
третий год тянутся строитель
но-монтажные работы, связан
ные с расширением лаборато
рии.

Разве все эти - факты не яв
ляются свидетельством того, 
что на Кутаисском автозаводе 
недооценивают роль заводской 
лаборатории?

—  Н Я Ш Я  П О Ч Т  н
За истекшую неделю ■ редакцию поступило около 300 писем. 

Наши читатели в этих письмах касаются вопросов производства, 
культуры и быта, вскрывают недостатки в рабо!е ряда организаций.

За этот же период в редакцию поступило 90 ответов на письма 
и сигналы трудящихся. Однако не все организации своевременно 
реагируют на критические материалы, публикуемые а «Заре Восто
ка». Так, например, руководители треста «Зактрансстрой» до сих 
пор не ответили иа корреспонденцию, помещенную в газете 3 сен
тября,—«Строители ушли, недоделки остались», я которой критико
вались серьезные недочеты, допущенные при сдаче в эксплуатацию 
нового жилого дома для рабочих Тбилисского паровозо-вагоноре- 
монтного завода.

В пансионате „М юссера"

начальник
боратории
завода.

Е. Б О ГА Т Ы РЕВ ,
центральной ла- 

Кутаисского авто-

Черноморские курорты Гаг- 
ра, Гантиади, Пицунда, Мюс- 
сера и другие славятся своей 
красотой и замечательными-кли. 
матическими условиями. Они 
привлекают многих автотури
стов.

В  пансионате «Мюссера» 
оборудованы комфортабельные 
комнаты отдыха для приезжих.
К  услугам туристов — хоро
ший ресторан, посетители кото
рого встречают здесь внима
тельное отношение к себе. Не
далеко от пансионата, на рас-! 
стоянии 2,5 километра, нахо- ; 
дится благоустроенный морской » 
пляж. К  сожалению, автотури- | 
сты лишены возможности ез
дить к этому пляжу по един
ственному краткому пути. Ди-1 
ректор дома отдыха Мини

стерства промышленных това
ров широкого потребления Гру
зинской С С Р тов. Хундадзе за- 
претил проезд Машин. Отдыха
ющим приходится ездить не
удобными обходными путями и 
значительно удлинять свои 
рейсы.

Для удобства автотуристов 
следовало бы открыть эту ко
роткую дорогу к морю, органи
зовать мойку и профилактиче
ский ремонт автомашин, нала
дить культурно-массовую рабо
ту среди отдыхающих — от
крыть библиотеку - читальню, 
установить настольный теннис 
и провести другие мероприятия 
по обслуживанию приезжаю
щих.

Я. Ш ВЕЙ Ц ЕР .

Опять о сажеуловителях
Многие фабрики и заводы 

Тбилиси не имеют сажеуло
вителей. По этой причине
жители, проживающие в райо
нах промышленных предприя
тий. испытывают большие не-

Нужны детали д ля ремонта 
дорожных чем оданов
Ни в одном из магазинов

Тбилиси нет в продаже де
талей. крайне необходимых для 
ремонта дорожных чемоданов,— 
замков, петель и запоров, на
зываемых «лягушками». Эти де
тали следует изготовлять в ар
телях и как можно скорее пу
стить в продажу.

Г. КА РМ АЗИ Н СКИ И .

Вы весить указатели
В  здании Тбилисского Дворца труда помешаются многие 

учреждения —  Совпроф Г рузии. Министерство социального 
обеспечения Грузинской ССР, большинство республиканских 
комитетов профсоюзов и другие. Здание имеет два входа — 
с проспекта имени Руставели и с улицы Грибоедова. Однако 
здесь нет нигде указателя расположения учреждений, и мно
гочисленным посетителям приходуя подолгу ходить по эта
жам в поисках нужной организации, беспокоить расспросами 
сотрудников. Администрация Дворца труда должна позабо
титься о том, чтобы в здании были вывешены указатели.

Г. ТАРАХЧЯН.

З А З Н А Й К А
(Басня)

Случилось быть когда-то 
Дородному барану экспонатом 
На выставке районной.
Сказать я должен кстати.
Там были и его собратья,
Но все они по скромности врожденной 
Ничем себя в стадах не выделяли,
А этот был иной морали.

*  *  ★

Заблеял он, на всех с презреньем глядя: 
«Никто со мною не сравнится в стаде: 
Красив, умен, мудрее Соломона;
Сильней чем волк, что рыщет у загона...
Достоин я особой чести
Мне не пристало быть со всеми вместе».

И он, задрав рога как можно выше, 
Из стада вышел.
А путь его лежал через дремучий бор, 
Барану там пришлось бы жарко. 
Спасибо, умная овчарка,
Не тратя слов на разговор,
Его за шиворот схватила 
И восвояси возвратила.

Сказать уместно в заключенье:
Нет для зазнаек лучшего леченья!

А. ЛЕВИ Т .

Специализацию—на кондитерские фабрики
За годы пятой пятилетки кон

дитерские фабрики значительно 
обогатились и продолжают обо
гащаться новым оборудова
нием.

В их числе оснащенная обог 
рудованием отечественного про
изводства крупная шоколадная 
Фабрика в Тбилиси, вступив
шая в эксплуатацию в 1950 го
ду. Крупным предприятием бу
дет и вступающая в эксплуата
цию в будущем году новая кон
дитерская фабрика в Тбилиси, 
рассчитанная на производство 
всех видов кондитерских изде
лий и, кроме того, большого 
количества полуфабрикатов для 
остальных предприятий треста 
«Грузкондитер».

В  тресте «Грузкондитер» — 
семь фабрик. Три из них нахо
дятся в гг. Кутаиси, Сухуми и 
Батуми. Они, примерно, одной 
мощности, имеют цехи кара
мельных и мучных изделий. 
Ассортимент продукции фабрик 
весьма разнообразен и рассчи
тан на реализацию на месте.

В  отличие от этих трех фа
брик остальные предприятия 
треста —  три кондитерские фа
брики и шоколадная в Тбили
си —  относительно специализи
рованы. Так, например, конди
терская фабрика №  1 выпус
кает только карамель и драже 
всех видов, шоколадная— изде
лия из какао-бобов и мягкие 
конфеты, а тбилисские фабрики 
№  2 и №  3 — мучные изделия.

Два последних предприятия, 
вырабатывающие мучные изде
лия, следует перевести, на наш 
взгляд, на полную специализа
цию. Такая специализация пред
ставляется нам в сосредоточе
нии на одной из фабрик выпу
ска бисквитных изделий (пе
ченья), путем концентрации од
нородного оборудования —  ро- ! 
тационно-формующих и формо
вочно-отсадочных машин, ныне ! 
установленных и на фабриках 
№  2 и №  3. На фабрике №  2 
следует сосредоточить выпуск 
тортов, кексов, пирожного, ва
фель и восточных сладостей.

Специализация предприятий, 
выпускающих мучные изделия, 
дает возможность рационализи
ровать и механизировать произ
водство, в частности, путем 
установки транспортеров и вне
дрения в практику заверточ
ных полуавтоматов для прямо
угольного печенья. Результатом 
специализации будет рост про
изводительности труда, улучше
ние качества продукции.

Сейчас десять инженерно-тех
нических работников и передо
вых рабочих Кутаисской, Ба- 

! тумской и Сухумской фабрик 
знакомятся в Ленинграде с опы
том организации производства. 
Опыт передовых предприятий 

| Ленинграда заслуживает само- 
| го широкого распространения.
! Он поможет проложить путь к 

более высокой организации кон
дитерского производства на 
фабриках Грузии.

Рис. и. Гурро.

удобства. Например, сажа, вы
летающая из труб пивоваренно
го завода, расположенного на 
ул. Орджоникидзе, нас букваль
но засыпает.

По этому поводу мы нёодно- 
кратно обращались в соответ
ствующие организации, но без
результатно. Сажа продолжает 
проникать в наши квартиры, 
засыпать наши дворы, но это, 
видимо, никого не беспокоит.

ПАНЦУЛАЯ,
М А НД Ж ГАЛАД ЗЕ.

От редакции: Подобных
писем в редакцию посту
пает немало. Например, 
жители, проживающие по 
ул. Т. Абакелиа, —  В. То- 
пуридзе, В. Беридзе и 
Т. Чхеидзе, сообщают, что 
из-за сажи, вылетающей из 
трубы детской больницы 
отдела здравоохранения ис
полкома Тбилгорсовета, 
они лишены возможности 
в летние дни открывать 
окна.

Вопрос о необходимости 
устройства сажеуловителей 
уже несколько раз подни
мался на страницах нашей 
газеты, но исполком Тби
лисского городского Сове
та не принимает мер для 
ликвидации загрязнения го
рода.

Айвазовский в Г рузии

К 250-летию со дня рождения 
. Д . Гурамишвили

Общество по распространению политиче
ских и научных знаний Грузинской С С Р го
товится широко отметить 250-летие со дня 
рождения великого грузинского поэта и 
мыслителя > Давида Гурамишвили. Члены 
Общества читают лекции о жизни и творче
стве Д . Гурамишвили о многовековой 
дружбе русского, украинского и грузинского 
народов.

Жизни и творчеству Д. Гурамишвили по
священа лекция проф А. Барамидзе. Проф. 
М. Чиковани подготовил лекцию «Давид 
Гурамишвили и грузино-русско-украинская 
народная поэзия», действительный член Об
щества Д. Чхеидзе — «Давид Гурамишви
ли и Украина». В  ближайшее время выйдет 
в свет брошюра действительного члена Об
щества поэта-академика Г. Леонидзе «Жизнь 
Давида Гурамишвили».

Среди блестящей плеяды великих масте
ров русского искусства почетное место за
нимает художник-маринист Иван Констан
тинович Айвазовский (1817— 1900 гг.). Он 
сформировался как художник еще в первой 
половине прошлого века. Наиболее значи
тельные события в его юности —  встреча с 
Пушкиным, дружба с Глинкой и Гоголем, 
близкое знакомство с Крыловым, Ж уков
ским, Тургеневым, Некрасовым, Белинским 
и другими выдающимися русскими людьми.

Эта близость с передовыми людьми эпо
хи подготовила Айвазовского для создания 
выдающихся произведений живописи.

За свою жизнь Айвазовский написал бо
лее 6.000 картин. Его произведения можно 
встретить не только в художественных кол
лекциях Советского Союза, но и за грани
цей. Наиболее полно представлено творче
ство великого мариниста в Феодосии, в кар
тинной галерее его имени, основанной им 
самим 75 лет назад. Немало картин Айва
зовского в Закавказье — Грузии, Азербай
джане, Армении.

С Грузией Айвазовский был тесно связан 
еще в молодые годы. В  1839 году генерал- 
лейтенант Н. Н. Раевский (друг Пушкина) 
пригласил Айвазовского принять участие в 
поездке по Кавказскому побережью.

Вопреки логике
24 августа я приобрел в Тби

лиси радиоприемник «Рекорд» 
за №  593971, выпущенный заво
дом 12 марта 1955 года. На 
другой же день ко мне на квар
тиру явился контролер Тбилис
ской радиотрансляционной сети 
т. Пагава. Он составил акт о 
якобы несвоевременной реги

Сборник очерков С. Харазишвили
Издательство Сахелгами выпустило в свет 

сборник очерков С. Харазишвили. В  сбор
ник вошли написанные автором в разное 
время очерки: «У колыбели грузинской ста
ли», «Свет из Храмского ущелья», «Украин
ка», «Комбайнер», «У строителей Ладжа- 
нурГЭС», «Двадцать месяцев в Китае» и 
другие.

Редактор книги —  Т. Сулиашвили, худож
ник —  О. Варваридзе.

дожника эпизодическим событием. Это яв
ствует из того, что к теме картины «Высад
ка в Субаши», написанной в 1839 году, он 
дважды еще возвращается в восьмидесятых 
годах,' почти через полвека.'

В  1868 году Айвазовский совершил пу
тешествие по Кавказу. Художник уви
дел много прекрасных мест и все это 
заносил в свой дорожный альбом. Зимою 
1868 года он обосновался в Тифлисе. Эта 
зима была для него очень плодотворной. 
Айвазовский написал 12 картин, изобража
ющих виды Кавказа и города Тифлиса. На 
этом примере можно убедиться, что гений 
Айвазовского проявлялся не только в мор
ской живописи. Среди картин художника на 
кавказские темы известны: «Снежный обвал 
у Казбека на Военно-Грузинской дороге», 
«Дарьяльское ущелье», «Цепь Кавказских 
гор», «Гора Арарат», «Берег у Поти», «Вос
точный берег близ Сухума», «Река Рион», 
«Гуниб с восточной стороны», «Тифлис* 
и другие.

Картина «Гуниб с восточной стороны», 
находящаяся сейчас в Государственном му
зее Грузии, помимо своей художественной 
ценности, уточняет некоторые подробности 
биографии Айвазовского. До сих пор все 
биографы великого мариниста полагали, что 
его пребывание в Тифлисе ограничилось 
1868 годом. Картина же «Гуниб с восточной

Во время этой поездки Айвазовский на- стороны> датирована Айвазовским 1869 го- 
сначала с генералом Раевским | — Г „  — —  *--- —ходился

на пароходе «Колхида», а затем пере
шел к М. П. Лазареву на линейный ко
рабль «Силистрия». Художник познакомил
ся тогда не только с Лазаревым, но и с
Нахимовым и Корниловым. Это знакомство • ГОрода. Сумму, образовавшуюся
затем переросло в тесную дружбу. Знаме- от входной платы на выставку, Айвазовский

дом с указанием места, где она была на- 
| писана, —  Тифлиса.

Во время пребывания в Тифлисе Айвазов
ский организовал выставку своих картин, 
которая вызвала огромный интерес обще-

Н О В Ы Е  К Н И Г И
Ш . Адамия. «Маркс и Энгельс о созда

нии единой демократической Германии». На 
грузинском языке. Издательство Тбилис
ского государственного университета име
ни И. В. Сталина, 1955 г. Тираж 2.000 
экз., 158 стр. Цена 6 руб 30 коп.

К. Размадзе. «В. И. Ленин о гегемонии 
пролетариата в первой русской револю
ции». На грузинском языке. Издательство 
Тбилисского государственного университета 
имени И. В. Сталина, 1955 г. Тираж 2.000 
экз. 135 стр. Цена 5 руб. 50 коп-

А. Гацерелиа— «Грузинский стих». На гру
зинском языке. Издательство Научно-мето-

нитые флотоводцы уделили много внимания 
молодому художнику. Они обстоятельно 
ознакомили его с техникой морского дела. 
Это принесло Айвазовскому неоценимую 
пользу. В  своих батальных картинах, запе
чатлевших героизм русского флота, худож
ник поражает точным знанием морского 
боя.

Айвазовский сделал много зарисовок. 
Впоследствии, вспоминая об этом времени, 
художник продолжал восторгаться прекрас
ной природой Грузии. *

Под впечатлением увиденного Айва
зовский написал одну из своих луч
ших картин «Высадка в Субаши». То
гда же его поразили красоты берегов Аб
хазии. Эти впечатления послужили для соз-

передал в пользу городского детского прию
та.

Общественность Тифлиса тенло принимав 
ла Айвазовского. В  его честь был дан тор
жественный обед. Присутствовавшие на этом 
обеде выражали свою искреннюю любовь 
прославленному художнику. В  память об 
его пребывании в Грузии Айвазовскому пре
поднесли заздравный турий рог. Художник, 
со своей стороны, подарил городу Тифлису, 
картину «Вид Петербурга».

Коллекция картин Айвазовского, находи 
щаяся сейчас в Музее искусств Грузинской 
ССР, представляет значительный интерес. В  
этой коллекции представлены такие шедев
ры, как «Аю-Даг», «Взятие Севастополя»* 
«Венеция», «Море» и др. В Тбилиси карти-

дания картины «Буря у берегов Абхазии». / ны Айвазовского имеются и в частных кол-

дического кабинета Министерства просвеще- ] роды.

Эту картину Айвазовский выставил в Пари
же на выставке в Лувре в 1843 году во вре
мя своего первого приезда в столицу Фран
ции. Тысячи парижан толпились перед за
мечательной. картиной великого русского 
мариниста, восхищаясь как мастерством 
художника, так и красотой абхазской при-

Л. БУД УГА Ш ВИ Л И , 
экономист.

страции радиоприемника, кото- { ния Грузинской ССР. 1955 г. Тираж 2.000 ! 
рый я не успел даже устано-, экз., 230 стр. Цена 9 руб. 70 коп.

Проф. А. Церетели— «Древний Восток — 
Сирия и Финикия». На грузинском языке. 
Издательство Научно-методического кабине-

вить, оштрафовал меня на 50 
рублей и предложил уплатить | 
абонентную плату... за весь 1955 
год. Никакие официальные 
справки во внимание приняты 
не были.

Допустимы ли подобные 
факты?

Р. КОЧАРЯН .

Рассказывая о своем пребывании на бере
гах Черного моря, Айвазовский в «Автобио
графии» вспоминает также о встречах с де
кабристами Нарышкиным, Одоевским, Лоре- 
ром, разжалованными в солдаты. Много лет

Айвазовскийд “  3 г-  .  с п у с т я  после в с тр е чи  с н и м и  А й в а з о в с к и й
Й е т Ж  78ГРс ?;И цё°а говорил: *  полакомился и с большим
3 руб.

Н. Комаров— «Искусственный холод». На 
грузинском языке. Издательство «Техника 
да шрома». 1955 г. Тираж 2.000 экз., 62 стр. 
Цена 90 коп.

удовлетворением беседовал с этими высоко
образованными людьми». Общение с ссыль
ными декабристами, несомненно, усиливало 
интерес Айвазовского к общественным во
просам того времени.

Пребывание в Грузии не было для ху-

лекциях. Тбилисский старожил С  Г. Род-» 
кевич владеет восемью произведениями А й 
вазовского, в том числе картиной «Вид на. 
Неаполь».

Художнику Айвазовскому были близки 
природа и быт различных народов много
национального русского государства. Так, в 
его творчестве заметное место занимают 
произведения на украинские и армянские 
темы. Обращение художника к грузинским 
темам подчеркивает многогранность твор
ческого гения Айвазовского. Своим искус
ством он крепил дружеские связи русского, 
украинского, грузинского, армянского и дру
гих народов нашей страны.

Л . В А ГН Е Р .
*  *  *

Н а  с н и м к е :  в зале русской живописи 
Музея искусств Грузинской ССР. Посети
тели у одной из картин И. К. Айвазовского.

Фото М. Квирикашвили.
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В АБАСТУМ АНСКОИ 
АСТРО ФИ ЗИ ЧЕСКО Й  

О БС ЕРВА ТО РИ И Проникая в тайны мироздания I I I

Постепенно затихает шум, доносивший
ся с курорта Абастумани, оставшегося 
внизу, в узком ущелье бурливой горной 
речки. Дорога ведет все выше и выше 
сквозь густую сосновую чащу. Лишь мед
ленно покачиваются высокие сосны, как 
бы упирающиеся верхушками в самое не
бо. И в тот момент, когда кажется, что 
вокруг нет ничего, кроме величественной 
девственной природы, как-то неожиданно, 
среди темной зелени, появляются белые 
строения, увенчанные куполообразными 
башнями. Это Абастуманская астрофизи
ческая обсерватория Академии наук Гру
зинской ССР, расположенная на плато го
ры Каяобили.

Воздух здесь необычайно прозрачен п 
спокоен, что очень благоприятствует 
астрономическим наблюдениям. На тиши
ну и спокойствие здешних мест, на про
зрачность неба Еанобнли еще в конце 
прошлого столетия обратил внимание из
вестный русский астроном профессор С. П. 
Глазенап. Построив здесь, на высоте 
1.700 метров над уровнем моря, неболь
шую наблюдательную башню, он получал 
точные результаты наблюдений. И хотя 
затем, почти на протяжении полувека, 
ученые говорили о необходимости построй
ки южной герной обсерватории, она была 
создана только при Советской власти.

С давних времен приковывал звездный 
купол внимание человека. Еще тысячи 
лет назад с вершин египетских пирамид 
и с высот халдейских храмов следили лю
ди за течением небесных светил. Эти 
первые наблюдатели неба, открывшие, что 
по положению Солнца и звезд можно 
определять время, а по изменению вида 
Луны и по положению других светил 
на небе— измерять большие промежутки 
времени, то есть можно составить кален
дарь, положили начало древнейшей из 
всех наук— астрономии. Возникшая на 
основе практических потребностей чело
века, она все больше развивалась, все сме
лее вторгалась в неизмеримые простран-

ли, что маленькие, иногда едва различи- серватории докторами физико-математиче-
мые глазом звезды— такие же светила, как 
наше Солнце, и что во многих случаях 
они значительно превосходят его по раз
мерам. Наша солнечная система оказалась 
лишь маленьким семейством в огромном 
звездном мире, одной из миллионов галак
тик, каждая из которых имеет свои фор
мы, законы движения и развития. Наука 
многое рассказала людям о других пла
нетах, о далеких звездах и скоплениях 
звезд— столь далеких, что свет, распро
страняясь со скоростью около 300.000 ки
лометров в секунду, идет от них до нас 
годы и даже миллионы лет.

В ту пору, когда создавалась Аоасту- 
манская астрофизическая' обсерватория, 
наука о Вселенной переживала эпоху, свя 
занную с открытием межзвездного погло
щения света. Коллектив молодого научно
го учреждения взялся за изучение именно 
этой проблемы.

Мысль о поглощении света в межзвезд
ном пространстве была высказана еще 
100 лет тому назад известным русским 
астрономом В. Я. Струве. Позднее другой 
русский ученый, ныне член-корреспондент 
Академии наук СССР, Г. А. Тихов провел 
эксперименты для выяснения закономер
ностей межзвездного рассеивания света. В 
1938 году в Пулковской обсерватории бы
ло окончательно выяснено, что простран
ство между планетами и звездами хоть и 
безвоздушно, но не абсолютно пусто. В нем 
носятся метеорные тела и частицы. Как 
ни мала плотность этой космической пы
ли, она в какой-то мере поглощает звезд
ный свет. Находясь между очень далеки
ми звездами и нами, она ослабляет их яр
кость, делает их цвет более красным. С 
тем, что свет частично поглощается в ми
ровом пространстве, постоянно приходит
ся считаться, так как это имеет большое 
значение для точного определения рас
стояния до звезд, структуры звездного 
мира.

Ряд крупных работ, связанных с этой

ских наук В. Б. Никоновым и М. А. Ва- 
шакидзе. Результаты многолетних наблю
дений обобщены директором обсерватории 
членом-корреспондентом Академии _ наук 
Грузинской ССР Е. К. Харадзе в опублико
ванном им каталоге показателей цвета 
14.000 звезд.

В ясные ночи раздвигаются створки на
блюдательных башен и трубы телескопов 
направляются в звездный купол. С горы 
Канобили можно обозревать северное по-

ных приборах. Но и наблюдения ведутся 
не только ночью. На крыше одного из зда
ний обсерватории стоит спектрогелиоскоп, 
с помощью которого исследуются солнеч
ные явления. Молодой научный работник, 
кандидат физико-математических наук Ти
натин Размадзе ведет систематические

ских монтажников, прибывших на Еано- 
били для установки телескопа.

На высоком пригорке, возвышающемся 
над густым сосновым лесом, для нового 
телескопа выстроено красивое, отделанное 
экларским камнем, здание с башенным и 
лабораторными помещениями. Уже закон-

хромосферные и фотосферные наблюдения чены подводка электрического питания
Солнца. Результаты наблюдений передают
ся Комиссии по исследованию Солнца 
Академии наук СССР. А по вечерам, когда 
Солнце опускается за горизонт и его лучи 
освещают верхние слои воздуха, уче
ные ведут исследования высоких толщ 
атмосферы.

Все дальше в глубины вселенной про-

кую книгу природы, ученые обогащают 
науку, расширяют наши представления о 
Вселенной. Как-то в одну из таких ночей 
молодому научному работнику обсервато
рии Рапсе Бартая посчастливилось от
крыть новую звезду. В последнем номере 
«Бюллетеня» обсерватории помещен ее 
труд по изучению спектральных абсолют
ных величин 137 звезд, расположенных 
в высоких галактических широтах.

В обсерватории впервые применены кос
венные спектральные методы, позволяю
щие устанавливать расстояние до звезд, 
удаленных от нас на тысячи и более све
товых лет. Большое значение имеет ис
следование переменных звезд. Достаточно 
сказать, что все наши знания о масшта-

наблюдения, в основном; носили чисто 
умозрительный характер, то со временем,

рефлектора и установка его оптических 
частей. В звездные ночи монтажники ве
дут наладку и регулировку прибора.

Новый телескоп— один из самых круп
ных в нашей стране. Он снабжен уни
кальной по своей величине и оптическим 
качествам объективной призмой, позволя
ющей изучать спектральным способом от
даленные звезды. Проницательная сила те
лескопа огромна. С его помощью можно 
сфотографировать звезды, в десятки тысяч

начиная с созданного в 1609 году Гали- раз слабее видимых простым глазом, 
леем первого телескопа, ему на помощь: Даже инструменты с точно прпготов-
приходят все новые и новые астрономи- ленной оптикой характеризуются аоерра- 
ческие инструменты, проницательная си- дней— искажением или недостаточной от- 
ла которых неизменно растет. Много со- четлпвостью изображения, кажущимся 
вершенных астрономических инструмен- смещением небесных светил. В  телескопе 
тов создали советские оптики и конструк- системы Максутова на пути лучей, отра- 
торы. В распоряжении коллектива Абас- женных от зеркала, поставлен стеклян- 
туманской обсерватории большой ре- дый мениск, то есть выпукло-вогнутое 
Фрактор с 40-сантиметровым объективом стекло, почти уничтожившее сферическую

аберрацию.
У нового телескопа есть и другое преи

мущество. Его управление автоматизиро
вано. Здесь астроному уже не приходится 
вручную устанавливать телескоп по коор
динатам. Легкое нажатие кнопок на пуль-

и двумя параллельными фотографически
ми камерами. Две камеры позволяют ве
сти одновременное фотографирование двумя 
различными фильтрами, что имеет важ
ное значение для определения точного 
цвета звезд. Только Е. К. Харадзе произ

бах расстояний во Вселенной, о расстоя-1 вел этим рефрактором около 800 фотогра-| " е управления дозволяет ему точно и бы-
нпях до соседних галактик, о размерах фдческнх съемок, которые и легли затем в 1
нашей галактики основаны на всесторон-; основу составленного им каталога харак- 
нем изучении переменных звезд. Наблюде-1 теристик звезд. В (Обсерватории име

ются светосильный телескоп системы
Шмидта, с помощью которого ведутся на
блюдения над переменными звездами, пер
вый советский 32-сантиметровый рефлек
тор со звездным электрофотометром и 
другие приборы.

Сейчас оснащение обсерватории попол-

лее вторгалась в —  ■ . .  , „ „ „ . . „ к  „я
ства Вселенной. Со временем люди узна-' проблемой, выполнен в Аоастуманскоп оо-

ния сотрудников обсерватории над точным 
значением цвета переменных звезд особого 
класса дали сведения о характере галак
тического распространения межзвездной 
космической пыли. Кандидаты физико-ма
тематических наук А. Ф. Торонджадзе, 
Т. А. Кочлашвпли, Н. Л. Магалашвили и 
другие вносят свой вклад в изучение 
поглощающей материи.

Данные ночных наблюдений затем в

стро устанавливать «адреса» звезд.
Уже приобретена специальная аппара

тура, которая обеспечит точную обработ-

В связи с вводом нового телескопа зна-» 
чительно расширится круг вопросов, раэ- 
рабатываемых коллективом обсерватории*
В частности, запланирована разработка: 
актуальных задач современной космого
нии, связанных со спектральным исследо
ванием физических свойств некоторых 
звездных групп, составляющих по теории 
видного советского астронома В. А. Амбар
цумяна звездные ассоциации.

Ученые проявляют много творческой 
выдумки, подлинной изобретательности 
для того, чтобы усовершенствовать мето
ды исследований, увеличить силу, чув
ствительность приборов. Как известна* 
явления, происходящие за пределами уль
трафиолетовых лучей, невидимы глазом й 
не поддаются фотографированию. Между 
тем инфракрасные лучи свободно проходят 
и там, где другие, более длинные лучи по
глощаются межзвездной средой. Следова
тельно, эти лучи могли бы дать ученым 
нужные сведения о небесных телах, если 
бы их можно было «поймать» на фотогра
фическую пластинку. Аспирант 0. Дзими- 
старишвили построил телескопическую 
систему с применением электронно-опти
ческого преобразователя. Она позволяет 
исследовать небесные явления в невиди
мых инфракрасных лучах. Аспирант 
Р. Сургуладзе сконструировал специаль
ный спектральный фотометр для изучения 
солнечных явлений. К звездному электро
фотометру системы В. Б. Никонова в об
серватории добавили фотоумножитель, да
ющий возможность изучать слабые звезды, 
В обсерватории ведется работа по обору
дованию радиоастрономической лаборато
рии.

Абастуманская астрофизическая обсер-
ку данных, полученных с помощью нового ватория поддерживает тесную связь с мно- 
телескопа. Группа молодых научных ра- гнмп обсерваториями страны.
ботников под руководством доктора физи
ко-математических наук М. А. Вашакидзе

Творческий, кропотливый труд сотруд
ников обсерватории обогащает астроном к-

ведет подготовительную работу для иссле- ческую науку, которая смело проникает п 

няется новым менисковым телескопом си- дований этим инструментом. Подбираются тайны мироздания, расширяет и уточняет 
стемы лауреата Сталинской премии Д. Д.! объекты, составляются списки и карты, наши представления о строении Вселен-

течение долгих дней обрабатываются на 
сложных измерительных и вычислитель-1 который руководит группой

Максутова. Он собран в Ленинграде по' подготовляются лабораторные приборы, 
проекту конструктора Б. К. Иоаннисиани, изучаются специальные методы исследо-

ленинград-1 ванна спектральным телескопом.

пой.

Абастумани-
К- К О РЕЛ И .



Заседание президиума Национального 
соеета Национального фронта 

дем ократической  Германии
БЕРЛИН, 16 сентября. (ТАСС). 15 сен

тября в Берлине состоялось расширенное 
заседание президиума Национального сове
та Национального фронта демократической 
Германии, на котором были обсуждены за
дачи немецкого народа в борьбе за сохра
нение мира и воссоединение Германии как 
миролюбивого и демократического государ
ства. На заседании присутствовали пред
седатель Народной палаты ГДР И. Дикман, 
заместители премьер-министра ГДР В. Уль
брихт и 0. Нушке. На заседание прибыли 
также представители из Западной Герма
нии и Западного Берлина.

С докладом выступил председатель На
родной палаты ГДР И. Дикман.

Затем на заседании выступили предста
вители демократических партий и массо
вых организаций ГДР, а также гости из 
Западной Германии и Западного Берлина, 
заместитель премьер-министра ГДР 0. Нут- 
ке, заместитель премьер-министра ГДР 
В. Ульбрихт.

В заключение заседания президиум На
ционального совета Национального фронта 
демократической Германии принял обра
щение ко всем немецким патриотам, в ко
тором призывает всех немецких патриотов 
объединиться в борьбе за мир и воссоеди
нение Германии.

Заседание правительства ГФ Р
БЕРЛИН, 16 сентября. (ТАСС). Западно- 

берлинские газеты сообщают о состоявшем
ся вчера заседании правительства ГФР, на 
котором канцлер Аденауэр и министр ино
странных дел фон Брентано сделали по
дробные сообщения о ходе и результатах 
переговоров в Москве.

«Ди вельт» сообщает, что на 22 сентя
бря председателями фракций намечено за
седание бундестага, посвященное внешне
политическим вопросам и прежде» всего ре
зультатам переговоров федерального канц
лера в Москве. Окончательную дату созы
ва заседания установит совет старейшин, 
который соберется сегодня.

Касаясь реакции на отчет канцлера, га
зета подчеркивает, что подавляющее боль
шинство кабинета настроено в пользу 
установления дипломатических отношений 
с Советским Союзом.

Письмо Фам Ван Донга председателям 
Женевского совещания

Заявление Сигемпцу
ПЕКИН, 16 сентября. (ТАСС). Как сооб

щает текинское радио, министр иностран
ных дел Японии Сигемицу заявил, что 
правительство временно вызывает из Лон
дона своего полномочного представителя на 
советско-японских переговорах Мацумото с 
целью получения более полной информации 
о ходе этих переговоров.

К предстоящей поездке советской 
делегации работников жилищного 

строительства в США
ВАШИНГТОН, 16 сентября. (ТАСС). 

15 сентября посол СССР в США Г. Н. За
рубин сообщил председателю Американской 
национальной ассоциации строителей жи
лых домов Эрлу Смиту о тем, что прави
тельство СССР приняло приглашение ассо
циации послать группу советских работни
ков жилищного строительства в Соединен
ные Штаты в октябре этого года для озна
комления со строительством жилых домов 
и изучения строительной техники в США.

Заявление американского 
сенатора Спаркмэна

НЬЮ-ЙОРК, 16 сентября. (ТАСС). По 
сообщению корреспондента агентства Ассо- 
шиэйтед Пресс из Берлина, американский 
сенатор Спаркмэн, вернувшись после двух
недельной поездки по Советскому Союзу и 
странам Восточной Европы, заявил на 
пресс-конференции, что он является сто
ронником расширения торговли с этими 
странами. V

«Я не думаю, чтобы нам самим было 
выгодно проводить политику неучастия в 
этой торговле», —  добавил он.

Спаркмэн отметил, что новый курс тор
говой политики является одной из основ
ных идей, которые он вынес из своей по
ездки в Россию, Польшу и Чехословакию.

На 16-й международной ярмарке 
в Пловдиве

СОФИЯ, 16 сентября. (ТАСС). С боль
шим успехом проходит 16-я международная 
ярмарка в Пловдиве. За первые восемь 
дней ярмарку посетило более 500 тысяч 
человек. Среди них были многочисленные 
представители торговых фирм Франции, 
Швейцарии, Германской Федеральной Рес
публики, Австрии, Швеции, Голландии, 
Турции, Греции. На днях прибыла япон
ская торговая делегация. Ожидается при
езд группы сирийских купцов.

Ярмарка в Пловдиве открыла широкие 
возможности для заключения торговых 
сделок, для расширения товарообмена меж
ду странами. Только в первые дни ее ра
боты болгарские внешнеторговые органи
зации заключили сделки на сумму, превы
шающую 50 миллионов рублей.

Представители иностранных торговых 
кругов дают высокую оценку ярмарке в 
Пловдиве. Так, представитель британского 
совета содействия развитию международ
ной торговли П. Тимберлейк заявил, что 
16-я международная ярмарка в Пловдиве 
является большим достижением, которым 
Болгария может гордиться.

Коротко

По сообщению Венгерского телеграфно
го агептства. в июне текущего года в 
Венгрии проживало 9.808 тысяч человек 
Как указывает агентство, численность 
населения страны по сравнению с 1949 
годом возросла на 460 тысяч человек.

ХАНОЙ, 15 сентября. (ТАСС). Вьетнам-] 
ское информационное агентство сообщает, 
что 17 августа 1955 года министр иност
ранных дел Демократической Республики 
Вьетнам Фам Ван Донг обратился с пись
мом к председателем Женевского совеща
ния —  В. М. Молотову и А. Идену, в ко
тором он информирует их о серьезном по
ложении, угрожающем политическому уре
гулированию во Вьетнаме. В своем письме 
Фам Ван Донг напоминает, что правитель
ство Демократической Республики Вьетнам 
дважды —  6 июня и 19 июля с. г. —  
предлагало правительству Южного Вьетна
ма назначить своих представителей на 
консультативную конференцию для обсуж
дения вопросов, связанных с проведением 
свободных всеобщих выборов, которые 
должны состояться на всей территории 
Вьетнама в июле 1956 года, с целью вос
соединения страны мирным путем. Однако 
власти Южного Вьетнама оба раза отказы
вались от проведения консультаций по во
просу о выборах, т. е. отвергли Женев
ские соглашения, предусматривающие от
крытие консультативной конференции 
20 июля 1955 года.

В то же время, говорится в письме, пра
вительство Демократической Республики 
Вьетнам выполняло и продолжает строго и 
тщательно выполнять Женевские соглаше
ния. Оно считает, что политическая про
блема во Вьетнаме должна быть урегули
рована в соответствии с Женевскими со
глашениями, иными словами, должна быть 
открыта консультативная конференция

между компетентными представительными 
властями двух зон для обсуждения вопро
са о проведении свободных всеобщих вы
боров с целью воссоединения Вьетнама и 
укрепления мира во Вьетнаме, Индо-Ки- 
тае и во. всем мпре. Правительство Демо
кратической Республики Вьетнам считает, 
что французское правительство и прави
тельство Южного Вьетнама должны выпол
нять свои обязательства в деле осущест
вления Женевских соглашений о прекра
щении военных действий, а также в деле 
политического урегулирования.

Правительство Демократической Респуб
лики Вьетнам, говорится далее в письме, 
просит председателей Женевского совеща
ния принять все необходимые меры, чтобы 
обеспечить уважение Женевских соглаше
ний, урегулирование политической пробле
мы во Вьетнаме, немедленный созыв кон
сультативной конференции между компе
тентными представительными властями се
верной и южной зон для обсуждения во
просов воссоединения Вьетнама путем 
свободных всеобщих выборов по всей стра
не. Это отвечает интересам и чаяниям не 
только всего вьетнамского народа, но и 
желаниям миролюбивых народов всего 
мира.

Правительство Демократической Респуб
лики Вьетнам надеется на полное уваже
ние и осуществление постановлений, при
нятых и одобренных на Женевском сове
щании в прошлом году в соответствии с 
духом Женевского совещания четырех 
держав.

Заявление премьер-министра Индии Неру
ДЕЛИ, 16 сентября. (ТАСС). Как сооб

щает газета «Хиндустан тайме ивнинг 
ньюс», премьер-министр Индии Неру за
явил сегодня в Народной палате, что ин
дийское правительство выступает против 
пересмотра Устава Организации Объединен
ных наций.

Неру указал, что Индия заинтересована 
в приеме в ООН не только стран— участниц 
Бандунгской конференции, но и всех дру
гих стран, отвечающих требованиям Уста
ва ООН.

Общественность Бразилии требует восстановления 
дипломатических и торговых отношений с СССР

МОНТЕВИДЕО, 16 сентября. (ТАСС). В 
Бразилии усиливается движение за вос
становление дипломатических и торговых 
отношений с Советским Союзом. С требова
нием о восстановлении отношений с 
СССР выступают политические деятели, 
представители деловых кругов и печати.

Влиятельная буржуазная газета «Кор- 
рейо да манья» в редакционной статье от
мечает, что восстановление торговых от
ношений Бразилии с Советским Союзом 
было бы выгодно для Бразилии, и под
черкивает, что восстановление торговли с 
СССР является требованием широких слоев 
населения страны.

Как сообщает газета «Нотисиас де оже»,

адвокат Альберто Клементино де Асеведо, 
тесно связанный с промышленными кру
гами Сан-Науло, заявил, что он считает
«абсурдным тот факт, что до сих пор не 
были приняты меры для восстановления 
торговых отношений с Советским Сою
зом». «Необходимо, —  подчеркнул он,—  
покончить с экономической зависимостью, 
причиняющей ущерб нашему хозяйству».

Владелец кофейных плантаций Симоэс 
заявил о необходимости срочно восстано
вить торговые отношения со странами со
циалистического лагеря. «Мы нуждаем
ся,—  заявил он, —  в бензине, пшенице, 
машинах и других товарах из Советского 
Союза и стран народной демократии».

Ц К Т 1Й1 ,  —

Ш А ХМ А ТН Ы Й  Т У РН И Р  В Г Е Т Е Б О Р Г Е
ГЕ Т Е Б О Р Г , 17 сентября. (Спец. корр. 

ТАСС). В 19-м туре Петросян, игравший 
черными, одержал победу над Сливой, по
следовательно проведя всю партию. Сабо, 
будучи в несколько худшем положении, 
воспользовался промахом Доннера и вы
играл партию. В  лучшем положении Рабар 
просрочил время в партии с Пильником, и 
ему зачтено поражение. Вничью закончи
лись встречи Филипп— Геллер, Гимар- 
Бронштейн и Фудерер— Иливицкий.

НА П ЕР В ЕН С Т В О  СССР  
ПО ВО Д НО М У ПОЛО

Вчера в летнем плавательном бассейне 
Тбилиси начались предварительные игры 
розыгрыша первенства СССР по водному 
поло 1955 года.

В  состязаниях принимают участие дина
мовские команды Ленинграда, Киева, Тби
лиси, Таллина, Горького, Львова, а также 
«Торпедо» (Москва), «Спартак» (Ростов- 
на-Дону), ОДО (Минск), «Нефтяник» (Ба 
ку), «Буревестник» (Алма-Ата) и сборная 
команда Узбекской ССР.

Команды разбиты на три подгруппы. 
Шесть команд, занявшие первые —  вторые 
места в своих подгруппах, образуют фи
нальную пульку. Две команды, которые 
займут первые и вторые места в этой пуль
ке, получат право на участие в финальных 
соревнованиях на первенство СССР, кото
рые будут проводиться в Москве.

Согласно жеребьевке, команда динамов
цев Тбилиси попала в подгруппу, в кото
рую вошли команды ОДО (Минск), «Дина
мо» (Горький) и сборная Узбекской ССР.

Соревнования продлятся до 25 сентября.

Запрос депутата греческого парламента
АФИНЫ, 17 сентября. (ТАСС). Газеты ' ным, чтобы греческая парламентская делб- 

«Вима» и «Катимерини» сообщают, что ! гация по дороге в Россию остановилась в 
депутат парламента Раптис (от города Ла- Белграде и обменялась мнениями о более 
риса) внес в президиум парламента следу- : тесном сотрудничестве между двумя стра- 
ющий запрос: «Я спрашиваю правитель- : нами в рамках югославо-советских пере- 
ство и председателя парламента, почему не | говоров, учитывая, что трехсторонний бал- 
дан ответ на Декларацию Верховного Со- канский союз по впне Турции уже умер, 
вета СССР, в которой депутаты греческого Прошу правительство созвать парламент, 
парламента приглашались посетить Совет- | дабы обсудить этот запрос и уполномочить 
скую Россию? Почему нет ответа даже : парламентскую делегацию на такие пере- 
после того, как парламентские делегации Парламентская делегация должна
других стран и руководители некоторых у  д
государств уже посетили или собираются как можно скорее выехать в Советский 
посетить СССР? Я спрашиваю председате- | Союз. Я считаю эти предложения надпо
ля парламента, считает ли он целесообраз- нально необходимыми».

В С Е С О Ю З Н Ы Е  Р Е К О Р Д Ы  
А ВИ А Ц И О Н Н Ы Х  С П О РТС М ЕН О В

Авиационная спортивная комиссия Цент
рального аэроклуба СССР имени В. П. Чка
лова утвердила в качестве всесоюзных ре
кордов новые достижения авиационных 
спортсменов.

Мастер спорта О. Ггевский (Москва), 
участвуя в международных товарищеских 
соревнованиях в Чехословакии, установил 
всесоюзный рекорд скорости полета авиамо
дели. Е го модель самолета с поршневым 
двигателем объемом до 2,5 кубического сан
тиметра развила при полете по кругу ско
рость, равную 171 километру а час. Это до
стижение превышает всесоюзный рекорд, 
установленный О. Шаговым, на 14,480 ки
лометра в час.

На этих же соревнованиях И. Иванников 
(Фрунзе) добился выдающегося результата 
полета своей модели с реактивным двига
телем. Его модель самолета показала ско
рость полета по кругу 275,004 километра в 
час. Таким образом, превышен абсолютный 
мировой рекорд скорости полета авиамоде
лей на 10,228 километра в час. .Этот рекорд 
принадлежал советскому авиамоделисту
М. Васильченко.

Мастер спорта Л. Бган (Москва! на лег
ком планере типа А-2 совершила полет на 
дальность в заранее намеченный пункт — 
дистанция 65 километров. Прежний все
союзный рекорд по данному классу плане
ров. установленный К  Дьяковой, превышен 
на 24 километра. (ТАСС).

или с и
городская хроника

Новые отделения связи
На днях в новое поме

щение в первом этаже 
административного дома 
комбината «Грузуголь» 
на проспекте Руставели 
перешло восьмое отделе
ние связи.

В  обширном светлом 
зале разместились почта, 
телеграф, агентство Со
юзпечати, сберегательная 
касса. В  вестибюле от
крыт киоск по продаже 
центральных и республи
канских газет и журна
лов, установлен телефон- 
автомат. На антресолях 
оборудованы 11 кабин 
для междугородних те
лефонных переговоров.

Помещение отделения 
связи богато оформлено: 
колонны, стены и пол об
лицованы мрамором, ук 
рашены мозаикой и худо
жественной росписью.

Новые почтово - теле
графные отделения в этом 
году открылись также в 
здании Совпрофа Грузии, 
на улицах Булачаурской,
Шаумяна и Меликишви- 
ли. До конца года почто
вые отделения связи от
кроются на улице Челюс
кинцев и в новом здании Академии наук 
Грузинской ССР.

В  Тбилиси сейчас работают 45 отделе
ний связи. Они ежедневно получают и 
отправляют по телеграфу, железной до
роге, на самолетах и автомашинах око

ло 700 тысяч писем, корреспонденций, 
денежных переводов, телеграмм, а так
же газет и журналов.

Н а  сним ке :  в новом помещении 
8-го отделения связи.

Фото М. Квирикашвили.

Короткометражные фильмы
Сектор кинохроники Тбилисской киносту

дии «Грузия-фильм» выпустил на экраны 
новые номера киножурнала «Советская Гру
зия».

В  27-м номере журнала (режиссер В. Ала- 
видзе) запечатлены кадры о пребывании в 
Тбилиси и Рустави парламентской делегации 
Югославии.

В  Боржомском районе, на высокогорных 
альпийских лугах, операторы засняли рабо
ту животноводов цихиджварского колхоза 
«Ахали цховреба».

Киножурнал рассказывает об открытии 
нового продовольственного магазина в Тби
лиси, о курорте Джава, о футбольном мат
че между сборными командами Республики 
Индии и Грузии.

Кадры 28-го номера киножурнала (режис
сер О. Чиаурели) посвящены пребыванию в

Тбилиси участников V  Всемирного фестива
ля молодежи и студентов в Варшаве, нача
лу учебного года в школах и вузах рес
публики, работе нового силосного комбайна 
в церованском колхозе Мцхетского района, 
съемкам нового фильма «Песнь Этери»,

Заканчивается монтаж киножурнала, по
священного Сванетии (режиссер Ш. Чагу- 
навахи документального фильма, посвящен- 
ного событиям 1905 года в Грузии (режис
сер Р. Чиаурели).

Режиссер 3. Гудавадзе, кинооператор 
Б. Крепе и ассистент И. Амасийский—уча
стники Памирской высотной экспедиции 
Грузинского альпийского клуба имени 
А. Джапаридзе приступили к монтажу цвет
ного киноочерка «На штурм Памирских вы
сот».

Совет министров Египта одобрил торговое 
соглашение между Египтом и КН Р

КАИР, 15 сентября. (ТАСС). Как сооб
щает газета «Аль-Гумхурия», Совет ми- 

1 нистров Египта на заседании 14 сентября, 
1 которое проходило под председательством 
|премьер-министра Египта Гамаль Абдель 
Насера, одобрил торговое соглашение с 
Китайской Народной Республикой, заклю
ченное во время недавней поездки ми
нистра торговли и промышленности Егип
та Абу Нусейра в Пекин.

Газета пишет, что Совет министров 
одобрил также соглашение об учреждении 
торговых представительств КНР в Египте 
и Египта в КНР. Как подчеркивает газе
та, учреждение этих представительств бу
дет содействовать установлению более 
тесных торговых связей между двумя 
странами.

Решение палаты депутатов бирманского парламента
ЛОНДОН, 15 сентября. (ТАСС). Как 

передает корреспондент агентства Рейтер 
из Рангуна, палата депутатов бирманского 
парламента вчера единогласно одобрила 
резолюцию, внесенную рабоче-крестьян
ской партией Бирмы, с требованием что
бы Бирма «не вступал^ в организацию 
СЕАТО» (военный блок для Юго-Восточной 
Азии. —  Ред.).

Предлагая эту резолюцию, депутат 
парламента Такин Э Чоэ заявил, что пра
вительство должно дать конкретные заве

рения в том, что оно не примет никакой 
экономической помощи от СЕАТО. Он под
черкнул, что СЕАТО «направлено против 
Китая и мира в Юго-Восточной Азии».

Парламентский секретарь министра ино
странных дел У Хла Маунг заявил, что 
бирманское правительство во внешнеполи
тических делах, будет всегда придержи
ваться строгого нейтралитета. Он заверил 
палату депутатов, что Бирма не примет 
никакой экономической помощи от СЕАТО.

Днтиправительственный м ятеж  в Яргентине
НЬЮ-ЙОРК, 16 сентября. (ТАСС). Кор

респондент агентства Юнайтед Пресс пере
дает из Буэнос-Айреса, что, как сообщало 
правительственное радио Аргентины, се
годня гарнизоны ряда городов, в частности 
Кордобы и Курусу-Куатии, подняли восста
ние против правительства президента 
X. Нерона. По сообщению правительствен
ной радиостанции, в Аргентине введено 
осадное положение, и верные правитель
ству войска полностью контролируют по
ложение. В  сообщении правительственного

радио указывается, что в восстании уча
ствовало несколько гарнизонов военно-мор
ских сил.

БУЭНОС-АЙРЕС, 16 сентября. (ТАСС). В 
столице Аргентины царит полное спокой
ствие. Мятежом были охвачены отдельные 
части военных гарнизонов Кордобы и от
дельные части военно-морского флота. 
Только что опубликовано официальное со
общение, в котором говорится, что воен
ная авиация и основная масса армии вер
ны правительству.

Изменения в составе кабинета министров Турции

АНКАРА, 16 сентября. (ТАСС). Печать нальной обороны и назначен государствен-
сообщает об изменениях в составе кабине-1 ньм ,шнистроя. Исполняющим обязанности 
та министров Турции. Осман Капанп ушел _ 7
в отставку с поста государственного ми-1 МИН11стРа национальной ооороны назначен 
нистра. Этем Мендерес освобожден от ранее государственный министр и заместитель 
занимаемой должности министра нацио-1 премьер-министра Кепрюлю.

М И РО ВО Й  Р Е К О Р Д  М АРИ И  ИТКИНО Й
М И Н СК. (ТАСС). На проходящих в 

Минске республиканских соревнованиях по 
легкой атлетике выдающегося успеха до
стигла мастер спорта Мария Иткина. 400 
метров она пробежала за 54,5 секунды, 
улучшив всесоюзный рекорд Сафроновой на 
0,3 секунды Таким образом, на 0,5 секун
ды превышен прежний мировой рекорд, 
который принадлежал У. Юревитц-Донат 
(Г Д Р ) и равнялся 55,0 секунды.

У С П ЕХ  Т БИ Л И С С КИ Х  
В О Л ЕЙ БО Л И С Т О В

В Куйбышеве закончились Всесоюзные со
ревнования по волейболу среди команд 
класса «Б». В  них приняли участие коман
ды — победители республиканских соревно
ваний, а также Москвы и Ленинграда.

Чемпион Грузии 1955 года, команда'Тби- 
лисского окружного Дома офицеров в сво
ей подгруппе заняла первое место. Успешно 
выступили тбилисские спортсмены и в фи
нале, где они заняли третье призовое место.

По условиям розыгрыша первенства во
лейболисты Тбилисского окружного Дома 
офицеров завоевали праьо в 1956 году уча
ствовать в первенстве страны по волейболу 
по классу «А».

К осенне-зимнему сезону
Швейные предприятия Министерства про

мышленных товаров широкого потребления 
Грузинской ССР приступили к пошиву верх
ней одежды к осенне-зимнему сезону по но
вым фасонам, разработанным модельерами- 
конструкторами республиканского Дома мо
делей.

В  нынешнем сезоне швейные фабрики рес
публики освоят выпуск более 40 новых мо
делей мужской, женской и детской верхней 
одежды.

В  их числе новые фасоны дамских пальто 
по моделям конструктора Е. Атапиной, дам
ские платья с вышивками из шерстяной 
ткани по моделям А. Рухадзе, А. Каланда- 
дзе и других.

В  четвертом квартале швейные фабрики 
значительно увеличивают выпуск мужских и 
дамских костюмов из высококачественных 
шерстяных тканей, а также зимней одежды 
для мальчиков и девочек.

Спортивный зал д ля студентов
В  новом учебном корпусе Тбилисского 

института инженеров железнодорожного 
транспорта имени В. И. Ленина закончилось 
строительство спортивного зала, являю
щегося одним из крупнейших в республике.

При новом спортивном зале имеются 
комнаты для занятий по тяжелой атлетике, 
шахматам, душевая, тир, врачебный каби
нет.

Сады на предприятиях
За  последние годы территории ряда 

предприятий Тбилиси превратились в цве
тущие сады. Сейчас в них идет осенняя по
садка деревьев. Будет высажено более 20 
тысяч вечнозеленых деосвьев и кустарни
ков.

В  саду Тбилисской чаеразвесочной фа
брики акклиматизированы и прекрасно ра
стут стройные черноморские кипарисы, 
криптомерии, цветут магнолии, глицинии, 
лигуструмы.

Много тени в знойные летние дни в аллее 
громадных лиственных деревьев, разросших
ся за последние годы на территории Тби
лисского камвольно-суконного комбината. 
На комбинате имеется большая оранжерея 
с теплицами. Она круглый год снабжает 
предприятие цветами. С потолков в цехах 
свешиваются вьющцеся растения, вдоль 
проходов поставлены пальмы и фикусы в 
кадках.

Сады разбиты на станкостроительном за
воде имени Кирова, обувной фабрике №  1, 
прядильно-трикотажном комбинате, шелко
ткацкой фабрике и других предприятиях 
города. Кроме декоративных растений в 
них высажено много фруктовых деревьев.

(ГрузТАГ).

Зам. редактора Г. С ЕМ Е Н О В .

ГО СУД АРСТВЕННЫ Й  Д РАМ АТИ ЧЕСКИ Й  
ТЕАТР им. А. С. ГРИ БО ЕД О ВА

18 сентября, вечером 
М. Булгаков Д Н И  Т УРБИ Н Ы Х

20 сентября
Ц. Солодарь В «С И РЕН ЕВО М  САДУ»

Начало спектаклей в 8 час. веч.
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|  Стадион „Д И Н А М О "
= — Ул. Брдзола, 2 —

Тел. 3-21-62.
1Й  С ЕН Т Я БРЯ

Ф У т  Б О Л ~ =  I

И З В Е Щ Е Н И Я
20, 21 и 23 сентября, с 7 часов вечера, 

в лектории при Т К  К П  Грузии (улица 
Ленина, 35), состоятся занятия семинара 
внештатных лекторов райкомов ТО КП 
Грузии.

20 сентября, в 6 часов 30 минут вечера, 
в зале заседаний Р К  им. 26 комиссаров 
ТО К П  Грузии (ул. Шаумяна, 3) состоит
ся лекция тов. Сулеймана на тему: «Меж
дународное положение СССР».

Вход свободный.

шннишишшншшшншшшшшшшешшппштншшшп г —
ТБИ ЛИ ССКИ Й  ОРДЕНА Л ЕН И Н А  

|  ГО СУД АРСТВЕННЫ Й  ГЕАТР О П ЕРЫ
= и БАЛЕТА имени 3. ПАЛИАШ ВИЛИ

Первенство Грузии Е
Е  Е  «ДИНАМО» (ГО РИ ) -  ТТУ (ТБИ ЛИ СИ ) |  

Начало в 5 часов веч.
= П1111111111111111Ш1111111111Ш1111111111111111111111111Л111111111111111111111Т1

= 18 сентября, днем
= П. Чайковский Ш ЕЛ К У Н Ч И К
= 18 сентября, вечером =
= Ж. Бизе КАРМ ЕН
§  Понедельник, 19 сентября г
|  А. Бородин КН Я ЗЬ  И ГО РЬ

= Начало вечерних спектаклей в 8 час., =
= \ дневного — в 12 час. =
П1Ш1111Ш1Ш111|11111Ш111111ШШШ1ШШМ1111111Ш11Ш111111Ш1|ШГ|

111111111111111111>М|1Ш1Ш1Ш111111111111111Ш111111М1'11П1Ш|1||1Ш111М1 
= ГРУЗИ Н СКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ФИ ЛАРМ ОНИЯ 
Е  ЛЕТН И Й  ТЕАТР (ПлехавовскиО пр., 123) Е

I  ГАСТРОЛИ РОСТОВСКОГО-ТЕАТРА 
М УЗЫ КА Л ЬН О Й  КОМ ЕДИИ

Е  Последние спектакли 
|  18 сентября, днем МОРСКОЙ УЗЕЛ

Музыка Е. Жарковского. =
Е  18 сентября, вечером =

ЛЕТУЧА Я  М Ы Ш Ь 
Музыка И Штрауса. =

|  19 сентября ЧУЖ О Й  РЕБЕН О К
Е  Музыка Б. Аветисова. =
Е  Начало вечерних спектаклей в 8 час. 30 мин.,§ 
Е  дневного — в 2 часа. =
Н Ш П П Н П П И П П  МИНИН М Ш И Н И Ш  М ИШ ИН И П Ш И П Н Ш  п и щ щ ц

П Р О Д А Ю Т С Я
^ в школьных киосках и книжных магазинах. ^ 
А При отсутствии учебников в местных мага-^ 

11 /зинах и киосках, заказ можно направить рес-^ 
= У публиканскому Книготоргу.
Т  А  К н и г а  « и л и к а п т л а  г т л н ф л Й  и ч я л Ф а н ш ш  п я «  'А^ К ниги высылаются почтой наложенным пла-^
= > тежом.

II
Е  « V

ГЛ А ВКН И ГО ТО РГ  
Министерства культуры СССР. ^

СЕГОД НЯ В  ТЕАТРАХ 
Театр оперы и балета имени 3. Палиашвили —

«Щелкунчик* (в 12 ч. дня), «Кармен» (в 8 ч.
веч.); театр имени Ш. Руставели — «В добрый 
час» (в 12 ч. дня и в 8 ч. веч.); театр имени 
К. Марджанишвили—«Судья в ловушке* (в 12 ч.
дня), «Нана» (в 8 ч. веч ); театр имени А. Грибое
дова—«История одной любви» (в 12 ч. дня), «Дни 
Турбиных* (в 8 ч. веч.); театр армянской драмы 
—«Камо» (в 12 ч. дня и в 8 ч. веч.); грузинский 
ТЮ З — «Повесть о двух мальчиках* (в 12 ч.
дня, аб. № 18 и в 7 ч. веч., аб. № 41).

СЕГОД НЯ НА ЭКРАНАХ 
В  кинотеатрах: имени Руставели, «Октябрь», а 

саду Филармонии, «Исани» (в  зимн. театре), име
ни 26 комиссаров (в зимн. театре), в клубах: имени 
Ворошилова, имени Плеханова — новый хул*ке‘ 
ственный фильм; «Амирани» (в зимн. театре), 
«Спартак», «Тбилиси», в саду Коммунаров — 
«Пышка»; «Комсомолец», «Дидубе» (в зимн. те- 
атре) — «Возраст любви»; в Доме офицеров (■ 
лети, театре), в Доме культуры имени Горького— 
«Княжна Мери»; «Колхида» (в  зимн. театре) — 
«Водные звезды», в лети, театре—«Нет мира под 
оливами»; «Исани» (в лети, театре)—«Волга-Вол
ге»; имени 26 комиссаров (в лети, театре)—«Под 
веОри Сицилии»; «Дидубе» (в  летя, театре)—«Лы- 
меривла»; «Колхозник» — «Дон Жуан».

Гр. КА Ш И РИ Н  Василий Степанович, прожи
вающий в Промышленном поселке, в д. №  194, 
возбуждает дело о разводе с гр. КА Ш И РИ 
НОЙ Анастасией Игнатьевной, проживающей в 
Промышленном поселке, в д. № 34. Дело под
лежит рассмотрению в нарсуде 5-го участка 
района имени 20 комиссарзв гор. Тбилиси.

Е. Н. Бадридзе-Позаментирова с родственни
ками извещают о смерти

Аси Филипповны Ш еш ени ной-М анасели дзе.

Гр. паних ежедн.. в 8 час. веч., на кв. — 
ул. Джанашиа. 23. Вынос 20 сентября, в 5 час. 

30 мин. веч., на кладбище в Ваке.

А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И  и И ЗД А Т ЕЛ Ь С Т В А : Тбилиси, пр Руставели, 42. Т ЕЛ ЕФ О Н Ы : заместители редактора-3-18-04. 3-18-07, ответственный секретарь-3-17-06, приемная -  3-11-24; О ТД ЕЛ Ы : партийной жизни—3-14-82 пропаганды маоксистско ленинской тео
рии-3-11-22, советского строительства, обзоров печати-3-30-61 литературы и и'-кусс.па -  3-63 28. кульгуры-3-11-22. промышленности, транспорта и товарооборота-3-22-82, сельского хозяйства-3-19-49 респ уб ли кан ской и н Ф оом ^

_местных корреспондентов—3-16-27. иностранный-3-17-44. Издательство-3-22-63 Прием обьявлений-3-18-02 Бухгалтерия-3-64-42. Директор типографии-3 24-80 Техническ? Г я а с т ь - Г Г ь 2 8 .  писем-3 Ы  ал.

Типография «Заря Востока» им. А. Ф. Мясникова Главиздата Министерства культуры Грузинской ССР. УЭ07129


